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Вэтом году Новосибир�
ский государственный
медицинский универ�

ситет отмечает свой 74–й
день рождения. 

Эту дату празднует вся медицин�
ская общественность города, по�
скольку исключительное большинст�
во врачей и исследователей в облас�
ти медицины — это выпускники меди�
цинского университета. Именно бла�
годаря известной в Сибири кузнице
медицинских кадров здравоохране�
ние Новосибирска и области имеет
совсем неплохие результаты работы.
В медицине — как в науке, так и в
практическом здравоохранении —
ведущую роль играет человеческий
фактор. Можно оснастить клинику по
последнему слову техники, но, если в
ней не будет хорошо обученного, ква�
лифицированного персонала, вряд ли
это медицинское учреждение сможет
принести пользу обществу. А кадры
эти готовят в НГМУ. Исторически сло�
жилось так, что, помимо подготовки
специалистов высокого качества,
здесь воспитывали людей, готовых

сопереживать своему пациенту и от�
давать свои последние силы ради его
выздоровления; в этом университете
всегда формировали костяк русской
интеллигенции.

Мы — часть великой 
истории страны...

История НГМУ ведет свой отсчет с
1935 года, когда постановлением Со�
вета народных комиссаров СССР в го�
роде Новосибирске на базе Новоси�
бирского института усовершенствова�
ния врачей и Томского медицинского
института был образован Новосибир�
ский медицинский институт. Когда мо�
лодое образовательное учреждение
заработало, его коллектив состоял
всего–навсего из 17 сотрудников, из
которых четверо были профессора�
ми, один — доцентом, 12 — ассистен�
тами. И вот такой небольшой профес�
сорско–преподавательский состав
стал обучать первых студентов, кото�
рых было на тот момент всего 127 че�
ловек. В ноябре 1938 года из стен
НГМИ вышли первые новосибирские
медицинские работники с дипломами
специалистов.

А вот уже в 1936 году состоялся
первый самостоятельный набор на 1
курс лечебного факультета НМИ. Если
говорить об истории факультетов, то
надо сказать, что самый старший из
всех «братьев» — это, конечно, лечеб�
ный факультет. Он, собственно, был
единственным направлением, на ко�
тором тогда могли обучаться студен�
ты. Лечебный факультет по праву счи�
тается гордостью вуза. У истоков его
создания стояли крупнейшие россий�
ские ученые: академик В. Н. Мышь —
основатель факультетской хирургиче�
ской клиники и известной хирургичес�
кой семейной династии; академик 
А. Л. Мясников — основоположник
кафедры факультетской терапии, впо�
следствии организовавший Респуб�
ликанский кардиологический науч�
ный центр в Москве, носивший его
имя; член–корреспондент АМН СССР
А. В. Триумфов — первый заведую�
щий кафедрой нервных болезней, ав�
тор руководства по топической диаг�
ностике нервных болезней, выдер�
жавшего неоднократное количество
изданий. Большой вклад в становле�
ние и развитие лечебного факультета
внес профессор Н. И. Горизонтов —
видный отечественный организатор
здравоохранения, основатель школы
акушеров–гинекологов, и профессор
П. В. Бутягин, основоположник экс�
периментальной и клинической бак�
териологии во всей Сибири. Лечеб�
ный факультет был единственным
вплоть до 1965 года, когда был от�
крыт педиатрический факультет.

Однако до этого момента было вы�
держано немало испытаний. Главное
из них — это Великая Отечественная
война 1941–1945 гг. В трудное для
Родины время коллектив вуза не ос�
тался в стороне: большая часть сту�
дентов и выпускников отправилась
на фронт, те же, кто остались, приняли
на себя тяготы военной жизни в тылу.
Но и те, и другие заплатили высокую

***

Сердечно поздравляю коллектив Новосибирского
государственного медицинского университета с
74–летием! За эти годы институт превратился в

университет и достойно соответствует этому высокому
статусу, постоянно развиваясь, не останавливаясь на
достигнутом. Профессорско–преподавательский кол�
лектив успешно решает задачи, одинаково значимые

для медицинской науки, образования и клинической практики, выпуская ка�
ждый год врачебные и преподавательские кадры, а научная деятельность по�
зволяет НГМУ вносить неоценимый вклад в охрану здоровья населения. Хоте�
лось бы поздравить и студентов, которые с гордостью носят статус учащихся
НГМУ. Это очень почетно и социально значимо. Желаю Новосибирскому госу�
дарственному медицинскому университету долгих лет прекрасной работы на
благо России!

Н. Н. Болтенко, председатель 
городского Совета депутатов

***

За 74 года из стен НГМУ вышло множество поколе�
ний квалифицированных специалистов. За эти го�
ды вуз стал крупным и авторитетным научным и

образовательным центром и, не останавливаясь на до�
стигнутом, уверенно движется к новым горизонтам, дос�
тойно неся знамя отечественной медицинской науки.
Верю, что коллектив и выпускники университета будут и

впредь беречь и приумножать замечательные традиции своей alma mater.
Поздравляю профессорско–преподавательский состав, студентов и сотруд�
ников Новосибирского государственного медицинского университета с
74–летием вуза!

С. Б. Дорофеев, депутат областного Совета, 
член комитета по социальной политике 

и охране здоровья, главный врач поликлиники №1, 
председатель Новосибирской областной 

ассоциации врачей 

***

Вэтом году исполняется 74 года со дня основания Но�
восибирского государственного медицинского уни�
верситета. За эти семь с лишним десятилетий НГМУ

прошел славный путь, которым по праву может гордиться.
На всех этапах своей истории вуз оставался и остается
уникальным учебным заведением — крупнейшим науч�
но–учебным центром, в котором на самом высоком уров�

не осуществляется подготовка высококвалифицированных кадров для отечест�
венной медицины. Деятельность НГМУ отмечена многими правительственны�
ми наградами, в университете сложились авторитетные и признанные во всем
мире научные школы. Искренне желаю, чтобы и впредь Новосибирский меди�
цинский университет процветал, сохраняя лидерские позиции!

О. И. Иванинский, депутат областного Совета, 
председатель комитета по социальной политике 

и охране здоровья, руководитель исполкома 
Новосибирского отделения партии «Единая Россия»

Уважаемые студенты и преподаватели, 
сотрудники НГМУ!

Сегодня у нашего большого и дружного коллектива праздник — сегодня
мы отмечаем день рождения нашего вуза! В следующем году Новоси�
бирский государственный медицинский университет будет праздновать

свой юбилей — 75 лет со дня основания. Мы готовы встретить эту дату с гор�
до поднятыми головами: медицинский университет славится своими традици�
ями, студентами и выпускниками далеко за пределами региона.

От всего сердца желаю всем тем, чья жизнь связана с НГМУ, успехов во
всех начинаниях, надежных друзей рядом и тепла домашнего очага. А главное
— крепкого здоровья!

Ректор НГМУ профессор 
Игорь Олегович Маринкин 
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цену за победу в этой войне. За мирное
небо они расплатились болью и кро�
вью военных лет. Главный вклад Ново�
сибирского медицинского института в
победу — это высоклассные медицин�
ские специалисты. Даже на протяже�
нии тяжких 4 военных лет в НМИ никог�
да не забывали, что долг — это помощь
больным. Для этого были организова�
ны: подготовка и переподготовка вра�
чебных кадров, среднего и младшего
персонала; организация госпиталей и
работа в них; разработка научных ре�
комендаций по эффективному лече�
нию раненых и внедрения открытий в
практику здравоохранения; оказание
помощи сельскому хозяйству, эвакуи�
рованным промышленным предпри�
ятиям; сбор средств в фонд обороны.

Подготовка медицинских специали�
стов проходила в трудных условиях глу�
бокого тыла. Несмотря на тяжелое ма�
териальное положение, преподавате�
ли и студенты НМИ оказывали большую
помощь в организации и обслужива�
нии эвакогоспиталей, работая одно�
временно и врачами, и санитарами. Ни
на минуту не прекращалась научная
инновационная деятельность. Осуще�
ствляя уход за тяжелобольными ранен�
ными солдатами и мирными граждана�
ми, внедряли научные разработки, спо�
собствующие скорейшему выздоров�
лению раненых.

За год до начала войны был постро�
ен морфологический корпус НМИ (на
территории городской больницы №1).
В трудное военное время этот корпус
остался практически единственным,
предназначенным для студентов. Ос�
тальные были временно заняты под
нужды фронта: учебно–теоретический

корпус, общежития, столовая, библио�
течное помещение, перемещались ка�
федры. Война, набирая обороты, по�
требовала гораздо большее число спе�
циалистов по сравнению с мирным
временем. В первые годы войны в

НМИ выпустили 2 ускоренных курса,
80% выпускников ушли на фронт доб�
ровольцами.

За все военные годы в НМИ подгото�
вили 1117 врачей, большинство из ко�
торых оказались в действующей армии,
остальные работали в тыловых эвакого�
спиталях. В городе Новосибирске в пе�
риод с 1941 по 1945 г. действовали
свыше 35 госпиталей, в которых веду�
щие специалисты НМИ работали кон�
сультантами. Тяжелая военная практика
быстро делала из молодых и неопытных
студентов специалистов высокого клас�
са. Студенты НМИ практику проходили в
горячих военных условиях. Они учились
и работали медсестрами и санитарами.

После 4 разрушительных лет при�

шлось долго восстанавливаться. Но
именно после войны лаборатории НМИ
стали признавать за рубежом. В 1964
году была создана Центральная науч�
но–исследовательская лаборатория,
впоследствии ставшая крупнейшим на�
учно–исследовательским подразделе�
нием. Уже в следующем году приказом
министра здравоохранения с целью
обеспечения Сибири врачебными пе�
диатрическими кадрами был создан
педиатрический факультет. Первыми
доцентами стали В. Н. Потапова и И. Е.
Хроменков. А первый набор студентов
составил всего 80 человек.

В 1978 году был открыт стоматоло�
гический факультет. Здесь первыми де�
канами стали профессора П. Г. Сысо�
лятин и П. А. Железный. Набрали 120
студентов. Тогда профессия стоматоло�
га казалась новой и не престижной. Од�
нако открытие стоматологического фа�

культета в НГМИ дало мощный толчок
для развития стоматологической служ�
бы в Новосибирске и Западной Сиби�
ри. Уже через год после основания фа�
культета появились профильные ка�
федры.

Лечебный, педиатрический и стома�
тологический факультеты НГМИ стано�
вились лучшими во всей Западной Си�
бири. Желающие учиться в Новосибир�
ском медицинском институте стали сте�
каться со всех отдаленных уголков Си�
бири. Но слава об НМИ распространя�
лась далеко за пределы нашей Родины:
в 1988 году был создан Международ�
ный отдел НГМИ, ныне известный как
Международный центр.

...и, несомненно, 
ее достойное будущее
Сегодня, когда университет прошел

большой путь, он по праву может гор�
диться своей славной историей, добры�
ми традициями и высококвалифициро�
ванными кадрами. В настоящее время
в НГМУ трудится 1700 сотрудников. В
университете функционируют 10 фа�
культетов, на которых обучается 5500
студентов, клинических ординаторов,
интернов и аспирантов. За последние
4 года в вузе наблюдается увеличение
остепененности профессорско–препо�
давательского состава почти на 3%, и
сегодня она составляет 72%. При этом
средний возраст преподавателей — 47
лет. Что касается такого важного пока�
зателя развития, как финансирование
вуза, то и здесь можно говорить о за�
метном росте. В феврале этого года вуз
успешно прошел государственную ак�
кредитацию и лицензирование, пока�
зав великолепные результаты по ос�
новным проверяемым критериям.

По итогам научных исследований в
диссертационных советах НГМУ еже�
годно защищается более 20 доктор�
ских и 100 кандидатских диссертаций,
оформляется по 7 патентов на изобре�
тения. Медицинский университет тесно
и плодотворно сотрудничает со многи�
ми научно–исследовательскими инсти�
тутами СО РАМН и СО РАН. Сами же уче�
ные НГМУ являются экспертами рес�
публиканских и региональных научных
программ, являются штатными и вне�
штатными городскими и областными
специалистами, проводят консульта�
тивную и экспертную работу, являются

членами медицинских советов, лицен�
зионных и аттестационных комиссий.

Студенты в НГМУ не только успешно
учатся, но и занимаются творческой де�
ятельностью, участвуют в конференци�
ях, являются победителями олимпиад
различного уровня.

Также в вузе активно пропаганди�
руется борьба с курением. Студенты
НГМУ всегда принимают участие в ак�
циях «Россия без табака». НГМУ на се�
годняшний день, пожалуй, единствен�
ный вуз, руководство которого сотруд�
ничает с Русской Православной церко�
вью, воспитывая новое поколение вра�
чей с высокими нравственно–духов�
ными ценностями.

От юбилея к юбилею, оглядываясь в
прошлое, понимаешь, что медицин�
ский вуз всегда держал высокую план�
ку в деле воспитания специалистов.
Немало ярких страниц в историю здра�
воохранения Сибири было «вписано»
научными деятелями медицинского ву�
за, его выпускниками. Сколько труда
на протяжении десятков лет было вло�
жено в воспитание все новых и новых
поколений докторов. Наверное, имен�
но поэтому, получив диплом, выпускни�
ки не расстаются с вузом. Вновь прихо�
дят сюда учиться, повышать свой про�
фессиональный уровень. И так будет
всегда.

Сегодня НГМУ 74 года. Солидный
возраст, солидный опыт. Перед ста�
бильным и постоянно развивающимся
вузом и сегодня стоят высокие цели и
задачи, решение которых одинаково
значимо для медицинской науки и
здравоохранения Сибири.

Анастасия Сенина 

2ноября в Новосибир�
ский государственный
медицинский универ�

ситет с визитом прибыли
школьники из Новокузнец�
ка. У ребят в этот день нача�
лось самое любимое время
— каникулы. Но пока одни
отдыхали и веселились, дру�
гие решили провести неде�
лю выходных с пользой для
будущего. Более 20 учащих�
ся различных школ города
Новокузнецка приехали в
гости в старейший медицин�
ский вуз.

Ребята обратились в туристическую
фирму и вместе с наставником приеха�
ли в столицу Сибири — Новосибирск.
Помимо наших достопримечательно�
стей, школьники решили посетить ста�
рейшие сибирские вузы, среди которых
был и НГМУ.

— Встретили их мы радушно, — рас�
сказал начальник отдела воспитатель�
ной работы Сергей Викторович Боб�
ров, — заранее приготовили брошю�
ры, рассказывающие о разных факуль�
тетах нашего вуза.

В том числе для ребят была прове�
дена экскурсия по главному корпусу, во
время которой они смогли прогуляться
по коридорам, заглянуть в лекционные
залы, посмотреть занятие в Большом
зале НГМУ. После чего в студенческом
клубе видеостудией НГМУ были пред�

ставлены несколько фильмов о нашем
вузе. Учащиеся посмотрели их с боль�
шим удовольствием, а заодно и узнали,
как весело можно учиться в НГМУ.

Сергей Викторович Бобров как вы�
пускник–отличник НГМУ рассказал об
условия обучения студентов.

— Если заниматься в течение лек�
ций, не пропускать занятия, то сессия
пройдет на «ура», — отметил бывший
студент, — а если учиться только во
время сессии, то до отчисления — ру�
кой подать.

Школьники молчали и вопросов не
задавали, однако после встречи взяли
брошюры. Вероятно, окончательный
выбор вуза и профессии состоится уже
дома.

Анастасия Сенина 

Новосибирский государственный медицинский
университет объявляет

Прием заявления и документов от претендентов проводится по адресу: 630039, г. Ново�
сибирск, ул. Красный проспект, д. 52, ком. 204 (2 этаж). 

Телефон для справок: 202–02–44, e–mail: med204@yandex.ru. С Положениями «О порядке
замещения должностей научно–педагогических работников ГОУ ВПО НГМУ Росздрава», 

«О выборах заведующего кафедрой ГОУ ВПО НГМУ Росздрава» и «О процедуре выборов де�
кана факультета ГОУ ВПО НГМУ Росздрава»  можно ознакомиться на сайте университета

http://ngmu.ru/ в разделе «Ученый совет».

1. Конкурс по должностям:
ПРОФЕССОРА:
— кафедры анестезиологии и реаниматологии
лечебного факультета.
2. Требования, предъявляемые к претенден�
там.
В конкурсе на должность профессора у кандида�
тов на замещаемую должность необходимо на�
личие ученой степени доктора наук или ученого
звания профессора или доцента, на должность
доцента — наличие ученого звания доцента или
ученой степени кандидата наук. В конкурсе на
должность старшего преподавателя предпочте�
ние конкурсной комиссии будет отдаваться пре�
тендентам, имеющим ученую степень кандидата
наук.
Срок подачи заявления для участия в конкурсе
(выборах) — один месяц со дня опубликования
объявления.

Заявление с резолюцией ректора передается
на заседание кафедры (структурного подразде�
ления). После заседания кафедры (структурного
подразделения) претенденту необходимо пред�
ставить следующие документы: 
* для работающих в университете — мотивиро�
ванное заключение кафедры (структурного под�
разделения), выписку из протокола заседания
кафедры (структурного подразделения), отчет о
работе за истекший период, список учебно–ме�
тодических работ по форме №16;
* для неработающих в университете — личный
листок по учету кадров, автобиографию, список
учебно–методических работ по форме №16, за�
веренные копии документов об образовании,
ученой степени, ученого звания и квалифика�
ции;
* дополнительные документы по усмотрению
претендента.

Школьники в НГМУ
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20октября состоялось
очередное общее
собрание учреди�

телей «Ассоциации выпуск�
ников НГМИ–НГМА–НГМУ».
Вместе с ректором НГМУ про�
фессором Игорем Олегови�
чем Маринкиным насущные
для организации вопросы ре�
шали К. А. Бакулин, Н. Ф. Ро�
танова, А. И. Клевасов, И. В.
Васильев, С. Б. Дорофеев, 
И. В. Воробьев и В. Г. Нохрин.

Главным вопросом на повестке
дня была подготовка к юбилею НГМУ.
В будущем году НГМУ — один из ста�
рейших медицинских вузов России —
будет отмечать свой 75–й юбилей. И
уже сейчас, за год до праздничной да�
ты, члены Ассоциации выпускников
обсуждали формат книги, в которой
будут собраны очерки о 75 выпускни�
ках НГМИ–НГМА–НГМУ.

— Это должны быть самые разные
люди, — говорит исполнительный ди�
ректор Ассоциации Наталия Федо�
ровна Ротанова. — Не секрет, что в
историю медицинского вуза вписано
немало известных имен. Все эти из�
вестные люди делали не только исто�
рию вуза, но и историю здравоохра�
нения и медицинской науки.

Большинство бывших студентов
не стали исследователями, а подари�
ли свою жизнь клинической медици�
не и бесконечному потоку пациентов.
Для них каждый день — это борьба за
здоровье человека. А кто–то, полу�
чив диплом, так и не стал доктором,
уйдя в другую специальность. Сегодня
и такое не редкость. Но, возможно,
именно на другом поприще человек
нашел свое призвание, сделав голо�
вокружительную карьеру. Но есть и
такие выпускники, которые нашли
свое счастье, создавая семейный
очаг. Женщина, решившая отдать всю
себя мужу и детям, достойна восхи�
щения. Родить детей и воспитать их
достойными людьми — это тоже под�
виг.

Именно им — выпускникам, раз�
ным и одновременно близким, будет
посвящена книга, под обложкой кото�
рой будут собраны очерки о тех, кто
когда–то учился в новосибирском
медицинском вузе. Врачи, препода�
ватели, бизнесмены, политики — все
они вышли из нашего вуза.

В связи с изданием книги решено
объявить конкурс среди выпускников
вуза на лучшее воспоминание об
alma mater и роли медицинского вуза
в их жизни. Из всех очерков будут
отобраны 75 и опубликованы к юби�
лею НГМУ.

Также к юбилейной дате будет вы�
пущен почетный значок, дизайн кото�
рого в настоящее время уже разра�
батывается.

— Мы все — выпускники одного
вуза, — говорит ректор НГМУ
профессор Игорь Олегович Марин�
кин, — у нас должен быть отличитель�
ный знак, обозначающий нашу при�
надлежность вузу.

— Нашей основной целью, — го�
ворит Наталия Федоровна Ротанова,
— является поддержание и укрепле�
ние связей между Новосибирским го�
сударственным медицинским уни�
верситетом и его выпускниками. Мы
прекрасно понимаем, что наши кол�
леги ныне проживают не только на
территории России, но и за рубежом.

Для поиска и связи с выпускника�
ми, живущими за пределами России,
сегодня прилагаются немалые уси�
лия. Прежде всего, это Интернет —
сеть «Одноклассники». И, как показы�

вает опыт, использование современ�
ных средств дает незамедлительный
результат — многие выпускники с ра�
достью отвечают на присылаемые
приглашения вступить в Ассоциацию
выпускников.

— Мы сможем тогда оказывать
помощь и тем, кто живет в других
странах, — продолжает Наталья Фе�
доровна, — ведь многие из них не пе�

рестали заниматься медицинской на�
укой и очень часто бывают в России.
Так вот, мы могли бы оказать им по�
мощь, предоставляя какие–либо дис�
сертационные материалы из архивов
для изучения, приглашая их для уча�
стия в конференциях, симпозиумах,
съездах, проходящих в России.

Если вы также хотите стать членом
Ассоциации выпускников НГМИ–
НГМА–НГМУ, достаточно позвонить
по телефону 8–913–751–11–50
(исполнительный директор Ассоциа�
ции Наталия Федоровна Ротанова),
зайти на сайт НГМУ, а также на сайт
Новосибирской областной ассоциа�
ции врачей, заглянуть на сайт 
odnoklassniki.ru или отправить элект�
ронное письмо на адрес med–society
@mail.ru и, узнав подробности, при�
соединиться к большой семье под на�
званием «Медицинский универси�
тет».

Анастасия Сенина 

Ассоциация выпускников:
мы — одна семья

Уважаемый выпускник Новосибирского государственного медицинского 
института–академии–университета!

УРА!
Теперь и у нас в медуниверситете есть Ассоциация выпускников!
ПОЗДРАВЛЯЕМ ВСЕХ, КТО УЧИЛСЯ В НАШЕЙ ALMA MATER, С ЭТИМ СОБЫТИЕМ!
ПРИГЛАШАЕМ И ПРИЗЫВАЕМ ВСЕХ К АКТИВНОМУ УЧАСТИЮ В РАБОТЕ АССОЦИАЦИИ, А ЗНАЧИТ, И В

ЖИЗНИ УНИВЕРСИТЕТА.
Во внимание принимаются любые ваши предложения и пожелания.
И ГЛАВНОЕ — МЫ НАДЕЕМСЯ В СКОРОМ ВРЕМЕНИ УВИДЕТЬ ВАС В РЯДАХ ЧЛЕНОВ АССОЦИАЦИИ.
Все детали по интересующим вас вопросам можно узнать:
— по тел.: 8–913–751–1150 (исполнительный директор — Наталия Федоровна Ротанова); 
— e–mail: med–society@mail.ru.
И ЕЩЕ ОДНА ВАЖНАЯ НОВОСТЬ!
Для тех, кто забыл, напоминаем, что осенью 2010 года нашему дорогому и любимому вузу испол�

няется 75 лет!
К этому юбилею готовимся уже СЕЙЧАС!
Оргкомитет НГМУ по подготовке к 75–летию приглашает вас принять участие в этой работе. Планируется

издание книги, состоящей из воспоминаний выпускников нашего вуза разных поколений о роли и месте уни�
верситета в их жизни. Нужны интересные и захватывающие жизненные истории. Они есть, их не может не
быть!

Предлагайте кандидатуры для подготовки материалов книги.
Объявлен конкурс на лучший дизайн–проект памятного значка к юбилею.
Включайте фантазию — мы ждем ваши интересные варианты!
Мы будем признательны за любые предложения по организации и проведению грядущего юбилея.
По всем интересующим вас вопросам о юбилее можно узнать: 
— на сайте НГМУ, 
— по тел.: 222–32–04; 222–64–12.
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Российская транспланто�
логия по числу выпол�
ненных операций в де�

сятки раз уступает США, стра�
нам Европы, Азии и Латин�
ской Америки. Однако при
этом результаты сделанных
операций соответствуют ме�
ждународному уровню, что
свидетельствует о высокой
квалификации кадров и дос�
таточном технологическом и
лекарственном обеспечении.
Об этом 13 ноября говорили
специалисты на I Всероссий�
ской конференции транс�
плантологов, которая про�
шла в Новосибирске.

— Еще 7 лет назад к нам обраща�
лось значительное количество граж�
дан с просьбами оказать материаль�
ную помощь для того, чтобы выехать
в Израиль сделать пересадку органа,
— сказал мэр города Владимир Фи�
липпович Городецкий. — Я сегодня
очень благодарен новосибирским
трансплантологам за то, что они сво�
им профессионализмом сняли этот
вопрос с повестки дня. Ваше нова�
торство и ваши риски — они с лихвой
оправданы счастьем спасенных боль�
ных.

Форум собрал ведущих россий�
ских специалистов разных направле�
ний, не только тех, кто занимается пе�
ресадкой органов: среди участников
съезда были нефрологи, кардиохи�
рурги, гепатологи, реаниматологи и
др. Обсуждались вопросы клиничес�
кой и экспериментальной трансплан�
тологии. Не менее актуальной оказа�
лась и проблема организацион�
но–правовых и этических аспектов
донорства, чему были посвящены от�
дельные доклады съезда.

Трансплантация органов, отмеча�
лось в выступлениях докладчиков, по�
могает пациентам радикально изба�
виться от заболеваний с заведомо
смертельным прогнозом, таких как
цирроз печени, хроническая почеч�
ная недостаточность, кардиомиопа�
тия. Но до сих пор в Российской Феде�
рации клиническая трансплантация
(среди высокотехнологичных направ�
лений в медицине) находится на од�
ном из последних мест по темпам
развития. Объем трансплантологиче�
ской помощи охватывает лишь не�
большую часть жителей России, кото�
рые действительно нуждаются в за�
мене органов. Участники конферен�
ции признавали, что развитие совре�
менной трансплантологии зависит от
эффективного взаимодействия вра�
чей всех специальностей, прежде
всего анестезиологов–реаниматоло�
гов и трансплантологов.

По количеству выполненных опе�
раций на 1 миллион населения наша
страна в десятки раз уступает США и
странам не только Европы, но и Азии,
Латинской Америки. По некоторым
данным, за 2008 год было 364 случая
эксплантации органов от умерших до�
норов. Это значит, что частота этих
эксплантаций составляет всего 2,6
случая на 1 миллион населения. Дру�
гие цифры говорят следующее: за

прошлый год прошло 637 трансплан�
таций трупной почки, 78 транспланта�
ций печени, 26 трансплантаций серд�
ца. Как отметил директор НИИ транс�
плантологии и искусственных орга�
нов член–корреспондент РАМН Сер�
гей Владимирович Готье, приведен�
ные выше цифры должны выглядеть
иначе. Для того чтобы хоть как–то
обеспечить движение в листах ожи�
дания, необходимо в год проводить 7
тысяч трансплантаций трупной почки,
5 тысяч трансплантаций трупной пе�
чени и 1 тысячу трансплантаций серд�
ца.

Между тем в странах Европы, на�
пример в «сердце трансплантологии»
— Испании — на 1 миллион населе�
ния приходится от 38 до 58 органных
доноров. В США — 22,2. В Петербур�
ге — 2. Сегодня специалисты говорят
о недоступности трансплантаций при
наличии современных и полноцен�
ных законодательных и технологичес�
ких баз в России. Реально в России
функционируют, выполняя более 20
операций по пересадке почки в год,
всего 13 центров, причем 8 из них
расположены в Москве и Санкт–Пе�
тербурге. До 2006 года в стране за
год выполнялось не более 600 транс�
плантаций почки, что составляло шес�
тую часть потребности населения
страны. Пересадка печени проводит�
ся в 6 центрах, и только 2 из них вы�
полняют более 30 операций в год

(МНИИ скорой помощи им. Н. В. Скли�
фосовского и НИИ трансплантологии
и искусственных органов). За 2007 г.
было выполнено немногим более
100 трансплантаций печени, что со�
ставляет лишь десятую часть от мини�
мальной потребности. Пересадка
сердца ведется в 4 центрах, общее
число оперативных вмешательств в
год до сих пор не превышает 20 (Моск�
ва, Екатеринбург, Новосибирск).

Порадовало другое: результаты
клинических трансплантаций, выпол�
няемых российскими врачами, соот�
ветствуют международному уровню,
что говорит о высокой квалификации
отечественных специалистов, доста�
точном технологическом и лекарст�
венном обеспечении. В качестве при�
мера может служить и Российская
детская клиническая больница, где
успешно проводятся пересадки почки
у детей. С января 2001 по октябрь
2008 г. здесь выполнено 217 таких
операций.

Вот о чем также рассказал на
съезде директор НИИ трансплантоло�

гии и искусственных органов
член–корреспондент РАМН Сергей
Готье:

— Постепенно институт подходит к
таким видам оперативных вмеша�
тельств, как трансплантация тонкой
кишки и легких. Пока этот путь нахо�
дится в стадии организации потока
пациентов, их отбора и подготовки к
самой хирургической операции. В на�
шем НИИ за 20 лет проведено 135

трансплантаций сердца, причем па�
циентам разного возраста — от 16
лет до 61 года. Но я хочу особо под�
черкнуть, что очень важно продлить
жизнь больного еще до выполнения
трансплантации, а это, к сожалению,
удается не всегда. У нас есть пациент,
которому имплантирован так назы�
ваемый роторный насос, заменяю�
щий функцию левого желудочка. Че�
ловек живет с такой системой около
года, но, тем не менее, он нуждается в
трансплантации сердца. И теперь мы
можем ее выполнять в плановом по�
рядке. Конечно, 135 трансплантаций,
с одной стороны, достаточно много,
чтобы иметь опыт выполнения подоб�
ных оперативных вмешательств, но с
другой — катастрофически мало для
того, чтобы обеспечить потребность
населения в операциях по пересадке
сердца. Поэтому мы со своими колле�
гами считаем, что в нашей стране в
течение ближайших 5 лет необходи�
мо двукратно увеличить количество
ежегодно выполняемых органных
трансплантаций. (Кстати говоря, Сер�
гей Готье — единственный в стране

специалист, который занимается род�
ственной пересадкой печени. Его
уникальные операции спасли жизнь
не одному ребенку).

— Хочу еще сказать о некоторых
шагах вперед, которые мы сделали в
последнее время, — отметил Сергей
Готье. — Например, по использова�
нию единого трансплантата для двоих
— взрослого реципиента и ребенка.
Также нам предстоит продолжить од�
номоментную трансплантацию двух
или нескольких органов, и должен
сказать, что результаты у нас хоро�
шие.

Многие выступающие на съезде
говорили о главной причине недоста�
точного количества операций по
трансплантации — дефиците донор�
ских органов. Причем указывалось,
что такого рода дефицит в условиях
России носит искусственный харак�
тер и определяется крайне несовер�
шенной формой организации по�
смертного органного донорства. По
мнению участников съезда, наиболее
эффективная модель донорства —
это внедрение системы транспланта�
ционной координации, которая вклю�
чала бы в себя три базовых уровня
организации: локальный (госпиталь�
ный), региональный и национальный. 

Опять же с оглядкой на европей�
ские страны, участники форума при�
водили примеры успешной работы и
большего числа спасенных жизней.
Первые трансплантационные коор�
динаторы стали работать в Hospital
Clinic Barselona. С тех пор Испания
стала мировым лидером в трансплан�
тологии. «Испанская модель» на сего�
дняшний день принята как стандарт в
странах, где выполняются трансплан�
тации. Сейчас в этой стране зарегист�
рировано 534 трансплантационных
координатора из 146 госпиталей.
Средний возраст координатора со�
ставляет 43 года. Причем 75% — это
врачи интенсивных отделений, 8% —
анестезиологи, 86% — обыкновен�
ные врачи (!).

Необходимость внедрения прак�
тики трансплантационных координа�
торов доказывали цифрами: в Испа�
нии число координаторов на душу на�
селения — 12, а число органных до�

норов на 1 миллион населения — 35;
во Франции соотношение координа�
торов и органных доноров на душу на�
селения 8 к 20, в Италии — 5 к 15.
Данная тенденция позволяет четко
проследить прямую зависимость ко�
личества трансплантаций от числа
трансплантационных координаторов.

В связи с этим называли причины
отсутствия мотивации в предоставле�
нии сведений о потенциальных доно�
рах у анестезиологов–реаниматоло�
гов. Сюда отнесли и несовершенную
правовую базу, отсутствие оплаты
труда, трудность ведения такого паци�
ента, в частности, сохранения дееспо�
собности органов. Но главное, реани�
матологи боятся, что, положив гору
своего труда, взамен они получат
массу неприятностей: например, об�
щение с прокуратурой «просто потому,
что кому–то что–то не понравилось».

Среди гостей конференции были и
студенты НГМУ. Будущим выпускни�
кам было особенно интересно узнать,
какие новшества коснутся и их про�
фессионального образования. Участ�
ники съезда выступили за необходи�
мость преподавания в медицинских
вузах курса «Клиническая трансплан�
тология и искусственные органы», за
введение клинической ординатуры
по данной специальности. Было пред�
ложено ввести в программу после�
дипломного обучения на кафедрах
анестезиологии и реаниматологии
преподавание критериев диагности�
ки смерти мозга и принципов веде�
ния потенциальных доноров, находя�
щихся в состоянии смерти мозга. Так�
же на съезде говорилось о важности
создания эффективных обучающих
программ для врачей всех специаль�
ностей, участвующих в процессе ор�
ганного донорства.

Донорство органов на сегодняш�
ний день тема актуальная, во многом
спорная, но, тем не менее, и врачи, и
пациенты, и обычные граждане пони�
мают ее крайнюю важность и необхо�
димость перемен. Перемены эти ка�
саются, прежде всего, отношения к
донорству как к таковому, и посмерт�
ному донорству в частности. Совре�
менная трансплантология позволяет
оказать действенную помощь многим

Трансплантационный 
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больным, которые прежде были бы обре�
чены на неизбежную смерть или тяжелую
инвалидность. Вместе с тем развитие дан�
ной области медицины, увеличивая по�
требность в необходимых органах, порож�
дает определенные нравственные проб�
лемы и может представлять опасность
для общества. Так, недобросовестная
пропаганда донорства и коммерциализа�
ция трансплантационной деятельности
создают предпосылки для торговли частя�
ми человеческого тела, угрожая жизни и
здоровью людей. 

Церковь считает, что органы человека
не могут рассматриваться как объект куп�
ли и продажи. Пересадка органов от жи�
вого донора может основываться только
на добровольном самопожертвовании
ради спасения жизни другого человека. В
этом случае согласие на эксплантацию
(изъятие органа) становится проявлением
любви и сострадания. Однако потенци�
альный донор должен быть полностью ин�
формирован о возможных последствиях
эксплантации органа для его здоровья.
Морально недопустима эксплантация,
прямо угрожающая жизни донора. Наибо�
лее распространенной является практика
изъятия органов у только что скончавших�
ся людей. В таких случаях должна быть ис�
ключена неясность в определении мо�
мента смерти. Неприемлемо сокращение
жизни одного человека, в том числе че�
рез отказ от жизнеподдерживающих про�
цедур, с целью продления жизни другого.

— Все мировые религии хранят почти�
тельное отношение к телу покойника, —
сообщил протоирей Вячеслав Наумов.
— Но добровольное посмертное согласие
донора может стать жертвой во имя жиз�
ни.

Так случилось в жизни Светланы Мит�
рохиной. Несколько лет назад Света за�
болела гриппом и получила осложнение
на сердце. Его клапаны начали разру�
шаться. Когда девушка пришла в больни�
цу в родном Красноярске, там лишь раз�
вели руками. «Врачи от меня отказались.
Сказали, что я не жилец, — вспоминает
Света. — Мне могла помочь только пере�
садка сердца». 25–летнюю пациентку
спасло искусственное сердце, которое пе�
рекачивает кровь с помощью насо�
са–турбины. Немецкий аппарат стоимо�
стью 220 тысяч евро для новосибирской
клиники приобрели из средств федераль�
ного бюджета.

«Один конец вставляется в левый же�
лудочек, чтобы забирать кровь, которая
через насос прокачивается, минуя клапа�
ны, сразу в аорту и разносится по всему
организму», — поясняет один из врачей,
показывая слайды с фотографиями.

Подключить механическое сердце к
организму пациентки профессору Алек�
сандру Чернявскому, руководителю
Центра хирургии аорты ННИИ патологии
кровообращения имени академика Е. Н.
Мешалкина, помогали консультанты из
Германии. В кардиохирургии эта операция
относится к наивысшей — шестой — кате�
гории сложности.

Во время операции сердце временно
останавливают, чтобы прикрепить к нему
еще одно — искусственное. По специаль�
ным трубкам кровь закачивается в насос
и под давлением возвращается обратно.
После четырехчасовой операции сердце
запускают вновь, но работает оно уже без
нагрузки.

Вместо обычного сердцебиения —
шум турбины. Вместе с аккумуляторами
она находится в специальной сумке. Ря�
дом — компьютер с показаниями работы
механического сердца, зарядное устрой�
ство и пара запасных батареек.

«С этой сумкой пациент может ходить в
течение 8 часов», — рассказали специа�
листы.

После операции Светлане дали инст�
рукцию по управлению искусственным
сердцем, поскольку от бесперебойной ра�
боты аккумуляторов напрямую зависела
ее жизнь. С искусственным сердцем мож�
но прожить не только месяцы, но и годы.
Такие операции называют промежуточ�
ными — это, образно говоря, мост к тран�
сплантации.

Механическое сердце позволило Све�
те дождаться другого сердца — донорско�
го. Степени ее везения удивились даже
врачи–трансплантологи. У Светы очень
редкая — IV — группа крови, найти такого
донора очень сложно. Но буквально че�
рез год, 11 октября 2007 года, ей сделали
еще одну операцию — трансплантацию
сердца.

— Я когда после операции очнулась, то
чувствовала себя так, как будто мне ниче�
го не делали, так хорошо было: я могла
полной грудью вздохнуть, ноги не отекали.
Я не верила в это, — вспоминает Светла�
на.

13 ноября Светлана пришла на конфе�
ренцию трансплантологов вместе с други�
ми пациентами с пересаженными органа�
ми. Тяжело было смотреть, как воспоми�
нания о той, другой жизни — у кого–то с
механическим сердцем, у кого–то на еже�
дневном диализе, вызывали отголоски
боли в глазах бывших пациентов. Но сле�
зы появлялись на глазах, когда многие из
них показывали фотографии своих детей
— маленького продолжения новой жиз�
ни.

Светлана, у вас есть мечта? — спраши�
ваю бывшую пациентку клиники Мешал�
кина.

— Я только начинаю жить, жить с ново�
го листа, я живу, я счастливая — это была
моя мечта. Никакими словами нельзя вы�
разить мою благодарность тому, кто отдал
мне свое сердце. Отдал для того, чтобы я
смогла жить, — плачет Светлана. — Я не
знаю имени этого человека, но каждый
раз, когда прихожу в церковь, я ставлю
свечи и молюсь за его душу.

— Мы собрались здесь для того, чтобы
сделать ближе момент, когда «лист ожида�
ния» не будет означать для больного
«смерть», — сказал председатель Россий�
ского трансплантологического общества
Сергей Владимирович Готье.

Сегодня движение в листе ожидания, к
примеру, по пересадке сердца, происхо�
дит, но 25% пациентов умирают, так и не
дождавшись нового сердца. На их место и
место тех, кому несказанно повезло, при�
ходят другие. И снова — ожидание. Боль�
шинство из них можно было бы спасти.
Вернуть им нормальную жизнь. Да, это бы
произошло, страшно сказать, благодаря
чьей–то смерти. Но, как правильно заме�
тила председатель городского Совета де�
путатов Надежда Николаевна Болтен�
ко, «к сожалению, сознание нашего обще�
ства еще не на том уровне, чтобы прийти
к цивилизованному донорству. Далеко не
каждый человек думал о своей смерти,
тем более о спасении чьей–то жизни пос�
ле своей смерти. Понять важность донор�
ства пока могут только те люди, которым,
к сожалению, пришлось с этим столкнуть�
ся. Но мы должны донести до сознания
людей, что пересадка органов — это
часть жизни, но не часть смерти».

По итогам конференции была принята
резолюция, в которую был внесен пункт
«О необходимости изменения структуры и
организации всей трансплантологичес�
кой помощи и, в первую очередь, службы
органного донорства в рамках единой на�
циональной программы». Участники съез�
да рассчитывают, что в течение ближай�
ших пяти лет должно быть достигнуто как
минимум двукратное увеличение количе�
ства ежегодно выполняемых трансплан�
таций. Однако наиболее важной в деле
развития трансплантологии врачи счита�
ют проблему настроения в обществе.

На необходимости поддержки транс�
плантологии обществом настаивает ди�
ректор НИИ трансплантологии и искусст�
венных органов член–корреспондент
РАМН Сергей Готье: «Мы не отличаемся от
многих других стран, где также существует
презумпция согласия», — напомнил он.
Речь идет о том, что при жизни человек
выражает готовность стать донором, ког�
да его не станет. «Однако в этих странах
люди гораздо активнее выражают такое
желание благодаря общему настрою в об�
ществе», — считает Сергей Готье. Он на�
помнил, что православная церковь благо�
желательно относится к такому желанию
людей помочь тяжелобольным.

Трансплантация органов является сво�
его рода последним шансом на выздоров�
ление, когда все остальные возможности
медицины исчерпаны. Пересадка орга�
нов спасает жизни пациентов, страдаю�
щих заболеваниями с заведомо ясным
прогнозом — «смерть». Но в обществе
есть все возможности, чтобы отменить
приговор и дать новую жизнь и возмож�
ность для счастья.

Анастасия Сенина

Встреча 
с Сергеем Готье

14ноября в ННИИПК им. Е. Н. Мешалкина
руководитель ФГУ «ФНЦ трансплантоло�
гии и искусственных органов имени ака�

демика В. И. Шумакова Минздравсоцразвития
России» Сергей Владимирович Готье встретился со
студентами Новосибирского государственного ме�
дицинского университета. Вместе со своей супру�
гой, доктором медицинских наук Ольгой Марте�
новной Цирульниковой, Сергей Владимирович с
готовностью отвечал на все вопросы студентов.

На встречу с известным хирургом прибыли: ректор НГМУ про�
фессор Игорь Олегович Маринкин; заместитель директора по на�
учной работе ННИИПК им. Мешалкина доктор медицинских наук,
профессор, руководитель Центра хирургии аорты, коронарных и пе�
риферических артерий ННИИПК Александр Михайлович Черняв�
ский; доктор медицинских наук, руководитель Студенческого науч�
ного общества НГМУ Мария Геннадьевна Пустоветова; прорек�
тор по ВСР НГМУ Константин Александрович Бакулин.

Как оказалось, Сергей Владимирович, также как и организато�
ры СНО НГМУ, считает, что, чтобы стать хорошим врачом, необходи�
мо пройти всю служебную лестницу — начиная с младшего меди�
цинского персонала. И на вопрос студента НГМУ «Не повлияет ли
работа медбратом в годы учебы в университете на психологию бу�
дущего врача — сможет ли он после получения диплома принимать
молниеносные единоличные решения?», Сергей Готье однозначно
ответил: «Я считаю, что студентам необходимо пройти весь трудовой
путь и узнать на собственном опыте, каково это — работать в боль�
нице. Наша дочь также стала работать медицинской сестрой еще
будучи студенткой медицинского вуза».

Сергей Готье всей своей жизнью пропагандирует необходимость
полного погружения в профессию врача — только так, по его мне�
нию, можно стать настоящим профессионалом. Даже его семейная
жизнь неразрывно связана с работой:

— Тяжело ли быть супругой и коллегой одновременно? — спро�
сили у Ольги Мартеновны.

— У нас никогда не возникают проблемы в семье, так как мы
общаемся в основном на работе, — ответила жена Сергея Влади�
мировича.

— Как вы добились успеха? — этот вопрос был для самого Сер�
гея Готье.

Отвечая на него, Сергей Владимирович рассказал о своей жиз�
ни. То, что он родился в семье врачей, предопределило его жизнен�
ный профессиональный выбор. К тому моменту, когда он защитил
свою кандидатскую диссертацию, он уже был высококвалифициро�
ванным специалистом в области общей хирургии, владел всеми ви�
дами оперативных вмешательств на органах брюшной полости. Но
все же основным его профессиональным интересом стала хирургия
органов гепато–панкреатобиллиарной зоны. В конце 80–х Сергей
Владимирович прошел стажировку в Испании и США, а позднее
стал одним из организаторов и основным исполнителем первой в
России ортотопической трансплантации печени. Это событие состо�
ялось 14 февраля 1990 года в РНЦХ РАМН.

Понимая важность развития данного направления в России, в
1996 году С. В. Готье возглавил первое в России отделение транс�
плантации печени. На сегодняшний день у профессора Готье самый
большой опыт в России по выполнению трансплантаций печени. Он
же является автором оригинальной методики трансплантации пра�
вой доли печени от живого родственного донора, которую впервые
в мире выполнил в ноябре 1997 года. Сегодня она широко распро�
странена по всему миру. Также С. В. Готье является единственным в
России хирургом, выполняющим трансплантацию печени детям. В
феврале 2002 года он стал первым в России хирургом, который вы�
полнил одномоментно пересадку печени и почки одному пациенту,
а уже в октябре 2003 года впервые в мире произвел одновремен�
ную трансплантацию правой доли печени и почки от живого родст�
венного донора.

Что бы ни сделал Сергей Готье, успех сопровождает его всегда. В
его биографии фразы «впервые в России» и «впервые в мире»
встречаются очень и очень часто. «Доктор от Бога» — так его про�
звали журналисты. Сегодня Сергей Владимирович является членом
Совета Европейского общества трансплантологов, членом–кор�
респондентом РАМН, активно популяризирует возможности совре�
менной трансплантологии. Именно благодаря ему и его образова�
тельной деятельности тысячи пациентов по всей России обрели но�
вую жизнь и получили шанс прожить ее счастливо.

Подводя итог встречи, ректор НГМУ профессор И. О. Маринкин
подчеркнул:

— Врач должен быть прекрасен во всем: начиная от начищен�
ных ботинок и заканчивая мыслями.

Анастасия Сенина 

менталитет
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16декабря 2004 года
Госдума РФ приня�
ла одновременно в

трех чтениях поправки в Фе�
деральный закон «О днях во�
инской славы» (Победных
днях России)». Одной из пра�
вок было введение нового
праздника «День народного
единства» и фактическое пе�
ренесение государственного
выходного дня с 7 ноября
(День Согласия и Примире�
ния) на 4 ноября. Основной
причиной переноса, по мне�
нию большинства наблюда�
телей, стало желание полно�
стью снять ассоциации с го�
довщиной Октябрьской соци�
алистической революции (7
ноября 1917 года).

В пояснительной записке к проекту
закона отмечалось: «4 ноября 1612 г.
воины народного ополчения под пред�
водительством Кузьмы Минина и Дмит�
рия Пожарского штурмом взяли Ки�
тай–город, освободив Москву от поль�
ских интервентов и «продемонстриро�
вав образец героизма и сплоченности
всего народа вне зависимости от про�
исхождения, вероисповедания и поло�
жения в обществе».

Праздник, хоть и государственный,
но еще «молодой», и единственной тра�

дицией пока стало отдыхать в этот день
или сходить на праздничный митинг.
Что и сделали 4 ноября студенты и пре�
подаватели НГМУ совместно с предста�
вителями администрации Центрально�
го района и жителями Новосибирска. С
флагами и транспарантами, несмотря
на снег и ветер, дружно прошли от ад�
министрации Новосибирской области
до «жемчужины» Сибири — Театра опе�
ры и балета, где и проходили основные
праздничные мероприятия с участием
лучших творческих коллективов горо�
да.

«Особенно отличились студенты пе�
диатрического факультета, — расска�
зал помощник проректора по воспита�
тельной и социальной работе Анато�
лий Федорович Ганин, — ведь педфа�
ковцев было больше, чем студентов с
других факультетов, и они, безусловно,
были веселее».

Студенты НГМУ вместе с 12 тысяча�
ми горожан отмечали государственный
праздник. Первым поздравил новоси�
бирцев губернатор Новосибирской об�
ласти Виктор Александрович Толо�
конский: «Это наш народ во главе с
Мининым и Пожарским защищал нашу
Родину от нашествия врага. Это наши
отцы и деды спасли отчизну от фашиз�
ма и победили страшного врага. Это
наш народ, победивший в войне, по�
строил современную сильную Россию.
Это наш народ строил прекрасный го�
род Новосибирск. Это наши земляки в
тяжелых условиях вырастили и убрали

самый большой в истории области уро�
жай — 3,9 миллиона тонн зерна. Сила
единого народа огромна и может ре�
шить все стоящие перед нами задачи».

Выпускница НГМИ, председатель
городского Совета депутатов Новоси�
бирска Надежда Николаевна Бол�

тенко присоединилась к поздравлени�
ям: «Сегодня всех нас объединяет чув�
ство гордости за Россию, за ее славную
историю, за подвиги наших отцов и де�
дов. Только сообща мы можем превра�
тить Россию в сильное и процветаю�
щее государство. Я желаю всем нам

счастья, добра, мира — всего того, что
объединяет нас, помогает жить, рабо�
тать, растить и воспитывать наших де�
тей».

«Нам особенно важно быть едины�
ми и сильными сегодня, когда наша
страна преодолевает экономический
кризис, — сказал выпускник НГМИ,
ныне известный политик, руководитель
Регионального исполнительного коми�
тета партии «Единая Россия» Олег Ива�
нович Иванинский. — Вместе мы мо�
жем преодолеть любые трудности».

Торжественный митинг продолжил�
ся праздничным концертом «Все мы
разные, но мы вместе» в Центральном
парке культуры и отдыха. Перед ново�
сибирцами и гостями города выступили
лучшие танцевальные и вокальные
коллективы области. В этот день празд�
ничные мероприятия прошли как в
районах областного центра, так и в
районах Новосибирской области. На�
пример, в Доме культуры «Прогресс»
прошел фестиваль национальных куль�
тур «Новосибирск — город дружбы».

Анастасия Сенина

С27 по 30 октября 2009
года НГМУ принимал
участие в V Новосибир�

ском инновационно–инве�
стиционном форуме, а также
в выставке технического и
прикладного творчества сту�
дентов. На стендах вуза были
представлены художествен�
ные работы студентов (аква�
рельная живопись), выпол�
ненные под руководством
кафедры исторических и со�
циальных наук с курсом куль�
турологии и истории медици�
ны (зав. кафедрой — доц. 
И. И. Николаева). 

На стендах были также представле�
ны результаты работы департамента
воспитательной работы НГМУ и Фонда
поддержки и развития творческих ини�
циатив Сибири (президент фонда — 
И. Ф. Вялых) по пропаганде здорового
образа жизни. На стендах НГМУ были
отражены материалы информацион�
но–пропагандисткой кампании за 2009
год как технологии, объединяющей раз�
личные группы населения и мероприя�
тия для достижения общей цели «Во бла�
го здоровья молодых», получившей госу�
дарственную поддержку в соответствии
с распоряжением Президента Россий�
ской Федерации от 14.04.2008 года
№192–рп для партнеров/участников
социально значимого проекта.

От НГМУ на выставке был представ�
лен программный продукт, разработан�

ный в рамках научного направления
кафедры управления и экономики фар�
мации, медицинского и фармацевтиче�
ского товароведения «Фармакоэконо�
мическая и фармакоэпидемиологичес�
кая оценка дополнительного обеспече�
ния отдельных категорий граждан». В
работе выставки от НГМУ участвовали
доцент А. Ф. Ганин, ведущий инженер
отдела качества образования И. Ю.
Подзолкова, инженер по техническим
средствам обучения М. А. Сущенко, от
группы волонтеров — студент второго
курса лечебного факультета Виталий
Печений.

В заключительный день работы вы�
ставки среди высших учебных заведе�
ний призами департамента промыш�
ленности, инноваций и предпринима�
тельства мэрии города Новосибирска

были награждены НГТУ и НГУ, наш
НГМУ был награжден дипломом за ак�
тивное участие в городской выставке
технического и прикладного творчест�

ва молодежи в рамках Международной
промышленной выставки «Сибполи�
тех–2009».

Анатолий Ганин 

День народного единства

V Новосибирский инновационно–
инвестиционный форум
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Первокурсники фарма�
цевтического факульте�
та в этом году отличи�

лись, можно сказать, едва
переступив порог НГМУ.
Во–первых, тем, что команда
у них на загляденье слажен�
ная и дружная, а во–вторых,

тем, что позже всех получили
зачетки, сделав из этого со�
бытия целое юмористичес�
кое шоу.

— Насколько я знаю, таких веселых
вечеров нет ни на одном факультете ву�
за, — говорит начальник отдела воспи�
тательной работы Сергей Викторович

Бобров. — В этом году они нас уже уди�
вили на фестивале первокурсника сво�
им задором и жаждой победы. Получи�
ли звание лучшей группы первого кур�
са. А теперь вот удивляют настоящим
шоу.

Замечательно, что на факультете
зародилась своя традиция, и она про�
должается, несмотря ни на что. Весь
сентябрь студенты готовились к меро�
приятию: снимали фильмы, писали
сказку, готовили костюмы.

Как отметила декан факультета Ири�
на Александровна Голубева, «я ис�
кренне надеюсь, что традиция такого
вручения зачеток и студенческих уча�
щимся факультета будет продолжать�
ся».

Первое, что поразило сознание
зрителя, это фильм о том, как будущие
фармацевты учатся. Ребята сняли ка�
чественное кино с яркими спецэффек�
тами. Самым удивительным было то,
что киноролик делали не профессио�
нальные операторы или режиссеры, а
студенты старших курсов. Потрясаю�
щее чувство юмора, «убойные» сценки
из опыта сдачи экзамена — все это они

снимали и монтировали сами. Кстати,
фильм произвел настолько сильное
впечатление, что его решено было по�
казать широкому зрителю на плазмен�
ных экранах первого этажа лаборатор�
ного и главного корпусов. Ролик по
просьбе зрителей показали дважды, и
каждый раз он сопровождался взры�
вами хохота и аплодисментов.

Вторым шедевральным творением
была сказка для первокурсника. Глав�
ный герой чудище Василий, которого
блестяще сыграли студенты Алексей
Евдокимов и Егор Тонконогов, путе�
шествовал по стране «Фармация» в по�
пытках сварить зелье и получить зна�
ния по фармации. Для этого ему при�
шлось отправиться к принцессе, кото�
рую сыграла Мария Силина, за дипло�
мом, но дипломы на фармфаке просто
так не выдают, поэтому волей не волей
чудищу Василию пришлось идти соби�
рать волшебные ингредиенты у сказоч�
ных героев — Кощея Бессмертного
(Надежда Харавинкина), внучки Ба�
бы Яги (Мария Пачурина), Василисы
(Анна Морозова). В этом нелегком де�
ле освоения науки не обошлось и без
волшебных помощников — двоих из

ларца, которых сыграли Татьяна Попо�
ва и Елена Банушкина.

Зрители, практически заполнившие
первый лекционный зал лабораторно�
го корпуса, внимательно наблюдали за
развитием сказочных событий. К концу
повествования зал вздохнул с облегче�
нием — диплом Василию дали!

Каждый год студенты фармацевти�
ческого факультета придумывают
что–то подобное. Наверное, здесь при�
жилась эта традиция просто потому, что
факультет небольшой (по сравнению с
такими корифеями, как лечебный, пе�
диатрический и стоматологический).
Каждый здесь знает не только своего
соседа по парте, но и коллегу из сосед�
ней группы. Примечательно, что в под�
готовке праздника принимали участие
и студенты старших курсов. А выпускни�
ки после рабочего дня уделили время и
пришли в гости на факультет посмот�
реть, чем живут их младшие коллеги.

В конце вечера первокурсникам
вручили главные атрибуты студенчест�
ва — зачетную книжку и студенческий
билет, и пожелали доброго пути.

Анастасия Сенина

22октября в Доме
культуры Колыван�
ского района состо�

ялась презентация НГМУ сту�
дентами и сотрудниками де�
партамента по воспитатель�
ной работе.

— Я хочу передать вам привет от
всей большой команды медицинского
университета, — сказал проректор по
воспитательной и социальной работе
Константин Александрович Баку�
лин. — Рад поздравить и вас с Днем
НГМУ в Колыванском районе.

Как отметил К. А. Бакулин, Колы�
вань и Колыванский район выбраны
не случайно: Новосибирский государст�
венный медицинский университет хра�
нит хорошие отношения с администра�
цией Колыванского района. Поэтому
приезда концертной группы из меди�
цинского вуза ждали не только школь�
ники, которые также были приглашены
на концерт, но и медицинские работни�
ки района. Все они — выпускники ме�
дицинского университета.

Председатель районного Совета де�
путатов Колыванского района, выпуск�
ница педиатрического факультета
НГМУ Ирина Михайловна Вепрева
выразила «огромную благодарность ру�
ководству университета за то, что на

протяжении долгих лет нам ни разу не
отказали в местах для наших ребят с
контактно–целевыми направления�
ми». Именно такими словами Ирина
Михайловна открыла церемонию на�
граждения почетными грамотами
НГМУ народных врачей Колыванского
района.

— Мне, наверное как представителю
старшего поколения, также поручено
принять участие в этой торжественной
церемонии, — сказал помощник проре�
ктора по воспитательной и социальной
работе Анатолий Федорович Ганин. —
Я хочу поблагодарить докторов — тех,
кто достойно работает на селе.

Благодарности представители
НГМУ привезли и родителям, дети кото�
рых достойно учатся в вузе. Среди них
семья Митриных, их сын успешно учит�
ся на стоматологическом факультете;
семья Горивановых — сын успешно
учится на педиатрическом факультете;
семья Кузиных, их сын также являет�
ся достойным студентом лечебного фа�
культета, и семья Степановых, их доч�
ка — студентка лечебного факультета.

— Но, если вы решили, что в нашем
университете только учатся, вы ошиба�
етесь, — говорят со сцены ведущие, —
в Новосибирском государственном ме�
дицинском университете не только да�
ют знания, но и развивают таланты.

Голос лауреата городских и регио�
нальных студенческих фестивалей сту�
дента факультета клинической психо�
логии Алексея Исмаилова стал насто�
ящим подарком для гостей праздника.
А песня, исполненная дуэтом со студен�
ткой педиатрического факультета Ека�
териной Худашовой, затронула жи�
вые струны души каждого.

Песню «Буги–вуги» студента педиат�
рического факультета Бориса Амато�
ва зал радостно приветствовал апло�
дисментами. А вот отрывком из произ�
ведения Николая Васильевича Гоголя
«Женитьба», исполненном студентами
из театра «Микстура», зрители были

приятно удивлены. Пока студентки ле�
чебного факультета Анастасия Попо�
ва, Юлия Васильева и Ирина Товащ�
нова исполняли роли, в зале стояла ти�
шина, временами нарушаемая искрен�
ним смехом.

В Новосибирском государственном
медицинском университете учится
очень много иногородних студентов,
большинство из них возвращается до�
мой, чтобы лечить и помогать. Грамот�
ные сельские медицинские специали�
сты — это гордость вуза, потому как
они также делают неоценимый вклад в
развитие медицины Сибири.

Анастасия Сенина

Фармацевты. Посвящение

День НГМУ в Колывани
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Если спасаешь жизнь
человеку, то ты, не�
сомненно, герой. А ес�

ли ты спасаешь жизнь сот�
ням людей? Тогда ты, ве�
роятно, донор.

10 и 11 ноября в НГМУ под эги�
дой Новосибирского центра крови
проходила донорская акция. Сту�
денты всех курсов приходили в пя�
тый корпус для того, чтобы в бук�
вальном смысле отдать свою кровь
как помощь тем, для кого каждый
день — это борьба за жизнь.

9 утра. На улице мороз такой,
что руки замерзают даже в перчат�
ках. Однако на втором этаже у вхо�
да в аудитории большая очередь
студентов. Все они — доноры–доб�
ровольцы, но об этом мне при�
шлось догадаться, поскольку в об�
щем гуле разговоров не было
слышно ни слова о том, для чего
все они здесь. Как выяснилось чуть
позже, многие ребята пришли сда�
вать кровь далеко не в первый раз.
Получается, что для них помогать
спасать жизни — дело привычное,
о котором и рассуждать нечего.

— Донорскому движению на се�
годняшний день не хватает пропа�
ганды в средствах массовой ин�
формации, — сетует помощник
проректора по воспитательной и
социальной работе Анатолий Фе�
дорович Ганин. Он только что уз�
нал, что нынешней осенью студен�
тов пришло меньше. — Возможно,
тогда студентов приходило бы боль�
ше, ведь на сегодняшний день, не�
смотря на информационные объя�
вления, многие, тем не менее, ос�
тались в неведении, что донорская
акция проходит именно в эти дни.

— Причина ясна — сезонное
заболевание гриппом, — не согла�
шается студентка 5 курса лечебно�
го факультета Наталья Милюкова.
Она является председателем доб�
ровольного донорского движения
в НГМУ. При этом она, не обращая
внимания на все кривотолки о
пользе и вреде потери крови для
организма, кровь сдает вот уже в
3–й раз.

— А что две другие твои пред�
шественницы? — спрашиваю На�
талью, которая только что закончи�
ла справляться о самочувствии де�
вушки–донора.

— Они — счастливые жены и
мамы для своих малышей, — улы�
бается Наталья.

Три крупнейших вуза города —
НГТУ, СГУПС и НГМУ — работают с
Новосибирским центром крови с
весны 2003 года, когда стартовала
первая беспрецедентная студенче�
ская донорская акция «Наш дар во
имя жизни». Тогда в самой первой
акции приняло участие 800 чело�
век. Примечательно, что цифра год
за годом изменяется мало. С того
времени Новосибирский центр
крови совместно с инициативными
группами студентов ежегодно (в
марте—апреле и октябре—нояб�
ре) проводит акции, спасая таким
образом сотни человеческих жиз�
ней.

Нужно согласиться с А. Ф. Гани�
ным, поскольку в российской прес�
се только совсем недавно стали ак�
тивно говорить о проблеме донор�
ства как таковой. Нет, во все коло�
кола СМИ звонили и раньше. Не
раз и не два проблема катастрофи�
ческой нехватки доноров обсужда�
лась на самых разных уровнях, но
говорить об этической стороне во�
проса и о том, что в современной
России просто необходимо в корне
менять подход к вопросам донорст�
ва, переводя его из ранга подвига
в разряд доброго поступка, начали
только сейчас. Между тем, на сего�
дняшний день Россия стоит на са�
мом последнем месте по количест�
ву доноров на душу населения, ос�
тавив впереди даже самые ма�
ленькие европейские страны, на�
пример Данию.

Впервые в Новосибирске про�
цедура переливания крови прошла
в 1932 году. Тогда сотрудник хирур�
гической клиники С. А. Цветков на
глазах своих сотрудников и коллег
из Института усовершенствования
врачей произвел переливание
крови от донора хирургическому

больному. Уже через 2 года в Ново�
сибирске был открыт филиал Цент�
рального института переливания
крови, который и возглавил С. А.
Цветков.

Современный Центр крови мо�
жет вырабатывать до восьми ком�
понентов крови. Но, даже при усло�
вии, что в Новосибирске и области
обстановка с количеством доноров
стабильная, достаточный запас
компонентов все равно сделать не�
возможно. К примеру, плазма кро�
ви может использоваться и через
полгода, но вот тромбомасса годна
только в течение 3–х суток. Единст�
венный выход спасения нуждаю�
щихся — обеспечение достаточно�
го количества доноров. Теоретиче�
ски донорами могут быть только
10–15% населения, а на деле ими
оказываются только 1,6%. Если ог�
лянуться на Европу, то можно уви�
деть примерно такую картину: на 
1 000 жителей приходится 40 доно�
ров. В России ситуация иная. В на�
шей стране на такое же количество
жителей приходится 12,4 доноров.
Статистика говорит о том, что в Со�
ветском Союзе в 1985 году доно�
ров было 5,6 миллиона человек. В
2002 — всего 2,2 миллиона чело�
век.

В Новосибирске и области по�
ложение дел чуть лучше среднерос�
сийского. В нашем городе на 1 000
человек приходится 16 доноров. В
среднем в сутки сдается приблизи�
тельно 300 доз крови. Но все же
иногда в НЦК возникают напря�
женные ситуации с 3–й и 4–й груп�
пами крови. Кровь редкой группы
— это всегда дефицит. В таких ситу�
ациях на помощь приходят родст�
венники, но иногда и этого бывает
мало. Тогда специалисты НКЦ пре�
лагают родственникам пациента
действовать самим: расклеивать
объявления, опрашивать знако�
мых, одним словом — самим ис�
кать кровь.

Однако многое зависит и от ра�
боты выездных бригад НЦК, кото�
рые, как и 11 ноября, предвари�
тельно договорившись с руково�
дством, приезжают не только в ву�
зы, но и на большие промышлен�
ные предприятия для массового
сбора крови. В таких случаях доно�
рами могут стать 200 и более чело�
век за 1–2 дня работы.

В Советском Союзе называться
донором было почетно. Давались
льготы, привилегии, такие как бес�
платный проезд в общественном
транспорте, бесплатное зубопроте�
зирование, субсидии на оплату жи�
лищно–коммунальных услуг и
скидки на приобретение лекарств.
На сегодняшний день таких льгот
нет. Современный донор при сдаче
1 дозы крови (300 миллилитров)
получает 200 рублей на питание.

AAAAllllmmmmaaaa    mmmmaaaatttteeeerrrr №№№№     1111 2222 ���� 1111 3333     (((( 1111 3333 5555 ���� 1111 3333 6666 ))))     2222 0000 0000 99998

Донорсапиенс
15 августа

Прошли военные сборы. Студенты в торже�
ственной обстановке приняли присягу, после
чего творческими коллективами НГМУ был
дан концерт.

17 августа
Было совершено покушение на жизнь рек�

тора НГМУ профессора Игоря Олеговича Ма�
ринкина. По факту покушения было возбужде�
но уголовное дело по статьям 30 и 105 УК РФ
(покушение на убийство). Ректор получил огне�
стрельное ранение печени и правой почки.
Был экстренно прооперирован в Новосибир�
ской областной клинической больнице.

28 августа
Прошло зачисление на 1 курс НГМУ. Всего

на все факультеты зачислено 1126 студентов.

3 сентября
Состоялась пресс–конференция с участи�

ем ректора НГМУ Игоря Олеговича Маринки�
на. На встрече с представителями СМИ И. О.
Маринкин рассказал подробности совершен�
ного на него 17 августа покушения.

19 сентября
60–летний юбилей отметил заведующий

кафедрой анатомии человека профессор
Александр Николаевич Машак.

22 сентября
Прошло заседание Ученого совета. Повест�

ка дня: итоги приема на основные образова�
тельные программы в 2009 году и задачи по
формированию контингента обучающихся на
2010 год (докладчик — ответственный секре�
тарь приемной комиссии к. и. н. Н. А. Харлов).

На должность деканов избраны: профес�
сор Т. А. Литвинова (педиатрический факуль�
тет), доцент В. Ю. Радустов (факультет высшего
сестринского образования), доцент И. И. Брега
(стоматологический факультет), к. социол. н. 
Н. В. Гуляевская (факультет социальной работы).

На должность профессора избраны: про�
фессор М. В. Михайловский (кафедра травма�
тологии, ортопедии и медицины катастроф),
доцент А. И. Бромбин (кафедра госпитальной
хирургии), доцент А. А. Овчинников (кафедра
психиатрии, наркологии и психотерапии), до�
цент А. В. Бородач (кафедра общей хирургии),
доцент Н. П. Карева (кафедра восстановитель�
ной медицины), доцент С. А. Старостин (кафед�
ра общей хирургии).

Утверждены Положения «О стипендиаль�
ном обеспечении и других формах социальной
поддержки студентов, интернов, клинических
ординаторов, аспирантов, докторантов в
НГМУ», «Об условиях освоения образователь�
ных программ высшего профессионального
образования в сокращенные сроки обучения в
НГМУ», «О комиссии по аттестации рабочих
мест по условиям труда».

Студенческая 
хроника

1 сентября
В помещении киноклуба НГМУ прошла

встреча сотрудников департамента по воспи�
тательной и социальной работе со старостами
групп 1–го курса, на которой им были пред�
ставлены фильмы об университете и о прово�
димых в вузе внеучебных мероприятиях.

5 сентября
На роликодроме НГМУ прошел фестиваль

первокурсников всех факультетов. По резуль�
татам фестиваля лучшими стали 5 гр. педиат�
рического факультета и сборная команда фар�
мацевтического факультета.

В рамках Федерального проекта «Во благо
молодых, здоровых и успешных» НГМУ победил
в конкурсе социальной рекламы «Территория
вуза — территория без табака» в номинации
«Плакат» и был награжден памятным знаком.

12 сентября
В лабораторном корпусе НГМУ прошел «Ин�

теллектуальный марафон» среди первокурсни�
ков, на котором команды, представляющие
группы, отвечали на самые разные вопросы.
Победителем стала 3 гр. факультета клиничес�
кой психологии.

В рамках международного молодежного
инновационного форума «Интерра–2009»
творческие коллективы НГМУ приняли участие
в концерте на пл. Ленина.

14 сентября
Прошло открытие сезона работы киноклу�

ба НГМУ, на котором для студентов и препода�
вателей прошел вводный показ из блока, по�
священного истории и развитию славянской
цивилизации.

25 сентября
На территории студгородка НГМУ прошел

фестиваль–субботник первокурсников–ново�
селов общежитий. Команды состязались в раз�
личных веселых конкурсах, а также показали
себя в уборке территории. Победила команда
общежития №9.

Продолжается проект «Вахта памяти», в
рамках которого студенты осуществляют уход
за местами захоронения видных ученых НГМУ.
Координатор проекта доцент А. Ф. Ганин рас�
сказал студентам о каждом ученом и призвал
студентов хранить и чтить память о них.

26 сентября
Студенты–победители 1–ой хирургической

олимпиады (члены Студенческого научного об�
щества) посетили ННИИПК им. Мешалкина. Ру�
ководитель СНО — М. Г. Пустоветова.

30 сентября
В клубе «Изюм» прошел Бал первокурсни�

ка, в котором приняли участие более 500 сту�
дентов НГМУ.

Спортивная 
хроника

26 июня — 6 июля
На чемпионате мира (Чехия, г. Прага) в со�

ставе сборной России по баскетболу среди ве�
теранов победителями стали м. с., старший
преподаватель кафедры физического воспи�
тания Н. И. Жданович и м. с., лаборант кафед�
ры И. Ю. Азарова.

31 августа
На чемпионате Европы по гиревому спорту

(г. Санкт–Петербург) м. с. Л. Сидорова (л. ф.) за�
няла 1 место.

4–5 сентября
На чемпионате Сибирского федерального

округа по борьбе дзюдо среди мужчин победи�
телями стали студенты факультета социальной
работы м. с. м. к. К. Магаметов (в/к 90 кг) 
и м. с. И. Воробьев (в/к 81 кг). Тренер — Д. С.
Юдин.

5 сентября
На открытом первенстве Новосибирской

области по биатлону среди ветеранов в эста�
фете «3 км х 4 чел. с двумя огневыми рубежа�
ми» м.с., старший преподаватель кафедры
физвоспитания А. Ю. Самсонов занял 1 место.

12–24 сентября
На отборочных соревнованиях к чемпиона�

ту мира 2010 г. (г. Сочи) по групповым радио�
фицированным спортивным гонкам на воде
(судомоделизм) С. Виканов (ст. ф.) занял 2 мес�
то (FSR–О–35) и 3 место (FSR–H–3,5) и вы�
полнил норматив кандидата в мастера спорта,
войдя в сборную России по этому виду спорта
на 2010 год.

29 сентября
На чемпионате России по виндсерфингу (г.

Сочи) к. м. с. Л. Полякова (л. ф.) стала победи�
телем.

Хроника НГМУ
июль–август–сентябрь
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Кровь можно сдавать не чаще 1 раза в
3–4 месяца, поэтому понятно, что доб�
ровольцы кровь сдают не из меркан�
тильных соображений. Что касается сту�
дентов НГМУ, то, как показал неболь�
шой опрос, все они пришли участвовать
в донорской акции из добрых побужде�
ний.

— Я приехала в Новосибирск из об�
ласти — из поселка Усть–Каменка Тогу�
чинского района, — говорит студентка 8
группы 1 курса педиатрического фа�
культета Анна Шпитальная. Девушка
не смогла сдать полный объем крови —
резко стало нехорошо. Опытные доноры
говорят, что это не удивительно, ведь
Анна сдавала кровь впервые. — Роди�
тели пока еще не знают, что я здесь, —
продолжает студентка, медленно делая
глотки сладкого чая, — но я думаю, они
ни в коем случае не осудят меня, даже
наоборот.

Активисты группы добровольных до�
норов НГМУ в этом году наблюдали при�
рост тех, кто пришел впервые. Перво�
курсники проявили большой интерес и
участие. Большинство из них достаточно
хорошо выдерживают процедуру забо�
ра крови. Как ни странно, хоть студен�
там и полагался выходной день, мало
кто им воспользовался: некоторые, стоя
в очереди, пытались договориться, что�
бы сдать быстрее кровь и побежать на
«контрольную» по биологии. При этом
ребята серьезно расстраивались, если
при предварительных исследованиях
выявлялись абсолютные противопока�
зания к сдаче крови.

— Сказали, что бронхиальная астма
— это противопоказание, но у меня уже
приступов несколько лет нет, — возму�
щается студент. Парень пришел с утра и
занял очередь, но сдавать кровь не раз�
решили. Он серьезно огорчился.

— Всех доноров тщательно проверя�
ют, — рассказывает Анатолий Федоро�
вич Ганин. Мы вместе наблюдаем, как
очередной студент сдает кровь из паль�
ца на предварительный анализ. — Здо�
ровье — далеко не единственный кри�
терий для потенциального донора. При�
ходящие в первый раз удивляются, ког�
да у них проверяют прописку, сравнива�
ют с действительным местом жительст�
ва. Изучаются контакты с возможными
носителями инфекции. Случайный чело�
век стать донором не может, — подчер�
кивает Анатолий Федорович.

И все же, несмотря на то, что подоб�
ные добровольные донорские акции
проводятся не только в стенах город�
ских вузов, но и на промышленных и
торговых предприятиях, тем не менее,
чаще всего доноров для больного ищут
родственники, особенно это касается
ситуаций, подобных той, которая про�
изошла с родственником студентки
НГМУ Луизы.

— Мой близкий родственник болен.
У него гематосаркома, — рассказала
корреспонденту «НМГ» Луиза. Она тоже
пришла поучаствовать в донорской ак�
ции.

Дмитрий Д., красивый 40–летний
мужчина, еще совсем недавно строил
планы на жизнь. Вместе с супругой меч�
тали, кем станет их сын–восьмикласс�
ник. Однажды почувствовав себя плохо,
он обратился в поликлинику по месту
жительства, откуда его направили в ста�
ционар для дальнейшего обследования.
За все то время, что проводились лабо�
раторные исследования, Дмитрий даже
и предположить не мог, какой страшный
диагноз в итоге поставят ему врачи.
Сейчас для того, чтобы излечиться, Дми�
трию Д. необходимо переливание кро�
ви. Ровно 200 доз тромбомассы — та�
кова цена выздоровления. Возможно,
вопрос жизни и смерти не стоял так ост�
ро, если бы у Дмитрия не была одна из
редких групп крови — 3–я «положитель�
ная». Ровно 200 дней лечения. Ровно
200 доз тромбомассы. Для этого нужно
5–6 доноров в день с этой редкой груп�

пой крови. Только тогда Дмитрий смо�
жет вырастить сына, жить и радоваться
каждому дню, проведенному со своей
семьей.

Кровь для Дмитрия можно сдать по
адресу Новосибирского центра крови:
улица Серафимовича, дом 2/1, с 8.30
до 11.30. Родственники Дмитрия Бори�
совича призывают тех, у кого третья
группа крови и положительный резус
стать донором и спасти ему жизнь.

Как ни странно, но, сдавая кровь,
спасаешь жизнь не только самому боль�
ному, но и... его семье. Ведь потеря че�
ловека — это изломанные судьбы его
близких. Действительно, отношение к
донорству нужно менять. Искреннее же�
лание спасти жизнь человека должно
стать нормой в нашем обществе.

Мы благодарим всех участников
донорской акции и особенно студен�
тов, которые стали донорами в 4–й,
5–й и более раз!

Студенты–доноры НГМУ
Лечебный факультет

Л. А. Шеина , 6 курс 
Т. В. Калинина, 6 курс 
Т. П. Кубышко, 6 курс 
Е. В. Курганкова, 6 курс 
И. С. Синяк, 6 курс 
Н. М. Мезина, 6 курс 
И.А. Грудина, 6 курс 
С. В. Соколов, 6 курс (7–й раз) 
С. С. Гридина, 6 курс 
А. А. Алексеев, 5 курс (9–й раз) 
Л. П. Воронцова, 5 курс (6–й раз) 
Е. С. Рабенок, 5 курс 
Е. В. Кожевникова, 5 курс (8–й раз) 
М. Е. Акопян, 5 курс 
Д. С. Демченко, 5 курс 
Ю. П. Болотенко, 5 курс 
В. А. Черкасова, 5 курс 
С. И. Пермяков, 4 курс 
В. А. Вишнякова, 4 курс 
А. К. Шапилов, 4 курс 
М. И. Александров, 4 курс 
Е. В. Яковлева, 4 курс 
А. В. Муктасыров, 4 курс 
Л. В. Сидорова, 4 курс 
Н. С. Мадоян, 4 курс 
О. Н. Кузьменко,4 курс 
А. В. Гусев, 4 курс 
О. С. Александрук, 4 курс 
Н. А. Попова, 4 курс 
Е. С. Манетина, 4 курс 
Ю. Ф. Краснова, 4 курс 
Н. Г. Архипова, 4 курс 
О. Н. Кузьменко, 4 курс 
Р. Ооржак, 4 курс (6–й раз) 
Ю. А. Дмитриева, 6 курс 
Т. П. Кубышко, 6 курс (9–й раз) 
К. С. Серова, 4 курс 
Д. В. Осипенко, 3 курс 
О. В. Корниенко,3 курс 
В. Ю. Рыбоконев, (6–й раз) 

Е. В. Щекач, 6 курс 
Н. Е. Николаева, 3 курс 
О. С. Орлова, 3 курс 
Н. Ю. Истомина, 3 курс 
И. А. Суханов, 3 курс 
С. В. Куруу, 3 курс 
О. М. Землянская, 3 курс

Педиатрический факультет
К. В. Денисюк, 6 курс 
Е. Ю. Гнедая, 6 курс 
А. Е. Прокофьева, 6 курс 
А. Е. Шиловская, 6 курс 
Е. Б. Кутенкова, 6 курс 
О. А. Чернышева, 5 курс 
Ю. Ю. Глубокий, 5 курс 
И. И. Марков, 5 курс 
А. П. Панин, 5 курс 
Е. А. Федоров, 4 курс 
Н. В. Бурундукова, 4 курс (6–й раз) 
М. М. Лахова, 4 курс 
О. А. Савина,4 курс 
О. Н. Пономаренко, 3 курс

Стоматологический факультет
А. А. Ваганова, 5 курс 
Н. В. Бондарец, 5 курс 
М. В. Сорокина, 5 курс (6–й раз) 
А. Е. Чернова, 5 курс 
А. И. Кисс, 5 курс 
Ю. М. Сибирцева, 5 курс 
Я. М. Долгов, 5 курс 
К. Ю. Гуревнив, 4 курс 
А. Г. Каланаков, 4 курс 
А. А. Филипченко, 4 курс 
А. О. Тен, 4 курс 
Ю. А. Косточкина, 4 курс 
В. В. Баранов, 5 курс 
Е. В. Яковлева, 4 курс 
Е. В. Кравец, 4 курс (7–й раз) 
А. В. Панюшкина, 3 курс (6–й раз) 
Д. Залогина, 3 курс (6–й раз) 
О. А. Савина, 4 курс 
Е. В. Шашкова, 3 курс 
А. В. Андреев, 3 курс 
Д. С. Усов, 3 курс (6–й раз) 
Н. С. Седов, 3 курс

Экологический факультет
Е. В. Чипурина, 4 курс 
С. С. Заманова, 4 курс 
М. С. Сарапулова, 3 курс 
О. С. Карячкина, 3 курс

Факультет социальной работы 
А. Б. Виниченко, 5 курс
Д. А. Любич, 4 курс 
А. А. Филатова, 2 курс

Фаультет экономики 
и управления 

в здравоохранении
А. В. Вернослов, 5 курс 
Е. С. Андрусенко, 3 курс

Анастасия Сенина
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5 октября
Юбилей отметила заведующая ка�

федрой медицинской биологии про�
фессор Наталья Тихоновна Ясакова.

6 октября
Кафедра профпатологии и меди�

цинской экологии ФПК и ППВ переиме�
нована в кафедру профпатологии и
восстановительной медицины.

7 октября
В мэрии г. Новосибирска в торжест�

венной обстановке были вручены сви�
детельства победителей городского
конкурса грантов мэрии молодым уче�
ным 2009 года к. м. н. М. А. Захаровой
(кафедра общей гигиены, гигиены де�
тей и подростков) за проект «Создание
оздоровительного пространства в рам�
ках учебно–воспитательного процесса
современной школы» и к. м. н. Е. Н. Во�
ропаевой (кафедра гематологии и
трансфузиологии) за проект «Опреде�
ление статуса полиморфных локусов
генов, потенциально вовлеченных в
канцерогенез, в установлении пред�
расположенности к развитию и осо�
бенностям клинического течения диф�
фузной В–крупноклеточной лимфомы у
жителей г. Новосибирска».

13 октября
Т. В. Сажина (кафедра гистологии,

эмбриологии и цитологии) защитила
докторскую диссертацию на тему
«Структурные основы компенсатор�
но–приспособительных реакций пла�
центы при экстрагенитальной патоло�
гии».

19 октября
Юбилей отметила заведующая ка�

федрой эпидемиологии и профилакти�
ки неинфекционных заболеваний ФПК
и ППВ профессор Галина Ильинична
Симонова.

20 октября
Прошло заседание Ученого совета.

Повестка дня: о результатах работы де�
партамента административной и кад�
ровой работы в 2008/2009 учебном
году и задачах на 2009/2010 учебный
год (докладчик — проректор по общим
вопросам И. Г. Гончаров); прием (зачис�
ление) в докторантуру и аспирантуру
НГМУ (докладчик — и. о. проректора по
научной работе к. м. н. М. А. Захарова).

Почетными грамотами НГМУ за
многолетний добросовестный труд и в
связи с юбилеем награждена заведую�
щая кафедрой медицинской биологии
профессор Н. Т. Ясакова и заведующая
кафедрой эпидемиологии и профилак�
тики неинфекционных заболеваний
ФПК и ППВ профессор Г. И. Симонова.

22 октября
Профориентационные мероприя�

тия для школьников г. Колывани орга�
низовали и провели сотрудники отдела
воспитательной работы (начальник от�
дела — С. В. Бобров) и творческие кол�
лективы Студенческого клуба НГМУ.

16 октября
Создано Управление по науке, ин�

новациям и информатизации. В струк�
туру Управления включены структур�
ные подразделения — отдел координа�
ции федеральных программ, конкурс�
ных проектов и инновационного раз�
вития, отдел координации диссертаци�
онных советов, отдел информатизации,
информационно–технический отдел
Ученого совета, постоянно действую�
щая комиссия для контроля за выпол�
нением решений Ученого совета; функ�
циональные подразделения — диссер�
тационные советы по защите доктор�
ских и кандидатских диссертаций, про�

блемные комиссии НГМУ, комиссия по
проверке первичной документации и
корректности использования статисти�
ческих методов исследования, СНО. Ру�
ководителем Управления назначена
заведующая кафедрой пропедевтики
внутренних болезней профессор Ма�
рия Федоровна Осипенко.

20 октября
Исполняющей обязанности декана

педиатрического факультета назначе�
на заведующая кафедрой пропедевти�
ки детских болезней д. м. н., доцент Т. В.
Карцева.

27–30 октября
НГМУ принял участие в V Новоси�

бирском инновационно–инвестицион�
ном форуме, прошедшем на Сибирской
ярмарке.

Студенческая
хроника

2 октября
Студенты НГМУ приняли участие в

высадке саженцев березок на Крас�
ном проспекте в рамках участия в го�
родской программе по благоустройст�
ву города.

6 октября
В Студенческом клубе НГМУ про�

шла встреча студентов с выпускницей
нашего вуза 1941 года, ветераном Ве�
ликой Отечественной войны В. В. Кле�
пиковой, которая рассказала о своем
фронтовом пути военного врача.

9 октября
Прошла встреча студентов с осно�

вателями стоматологического факуль�
тета НГМУ: заведующим кафедрой хи�
рургической стоматологии профессо�
ром П. Г. Сысолятиным, доцентом этой
кафедры Н. А. Ищенко и ассистентом
М. Т. Тетюшкиным, заведующим кафед�
рой стоматологии детского возраста
профессором П. А. Железным и доцен�
том этой кафедры Т. В. Бородиной, ас�
систентом кафедры терапевтической
стоматологии В. Ф. Кожевниковой.

24 октября
В лабораторном корпусе прошло

торжественное посвящение в студенты
фармацевтического факультета.

29 октября
В Студенческом клубе НГМУ про�

шла встреча сотрудников департамен�
та по воспитательной и социальной ра�
боте с академиком СО РАМН Л. Д. Сидо�
ровой.

30 октября
В Большом зале главного корпуса

НГМУ прошел заключительный кон�
курс–концерт «MedStars».

Спортивная 
хроника
1–2 октября

На Первенстве Сибирского феде�
рального округа (г. Новосибирск) по
фехтованию на шпагах М. Оладько 
(л. ф.) заняла 3 место в личном и 2 мес�
то в командном зачете.

3 октября
На Кубке России среди девушек по

гиревому спорту м. с. Л.Сидорова (л. ф.)
стала серебряным призером.

22–24 октября
На чемпионате России по борьбе

дзюдо (г. Нальчик) м. с. м. к. К. Магоме�
тов (ф–т социальной работы) занял 3
место.

Хроника НГМУ
октябрь 2009
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Воктябре этого года ис�
полнилось ровно год с
тех пор, как в вузе соз�

дан департамент админист�
ративной и кадровой работы.
О том, что сделано за этот пе�
риод, рассказал проректор
по общим вопросам Иван
Григорьевич Гончаров на оче�
редном заседании Ученого
совета НГМУ.

— Департамент административной
и кадровой работы, как и все департа�
менты в вузе, создан в октябре 2008
года на основании приказа ректора, —
пояснил проректор по общим вопро�
сам Иван Григорьевич Гончаров. Он
возглавляет подразделение с момента
его образования и знает все тонкости
рабочих будней вуза. А это: подбор и
расстановка кадров, организация до�
кументооборота, юридическое сопро�
вождение документов, управление
транспортом и контроль над перевоз�
ками, содержание зданий вуза.

Первоначально департамент состо�
ял из гаража, канцелярии, юридичес�
кого отдела и отдела кадров. Сегодня
он включает в себя инженерно–экс�
плуатационную службу, отдел кадров,
канцелярию, гараж, юридический от�
дел и совсем недавно присоединив�
шийся отдел капитального строительст�
ва и ремонта. Начиная с момента обра�
зования департамента, была проведе�
на большая работа оценки деятельно�

сти структурных подразделений вуза.
— Совместно с руководителями от�

делов мы рассмотрели и обсудили дея�
тельность подразделений, — расска�
зал Иван Григорьевич.

Впервые в декабре 2008 года под
руководством департамента админист�
ративной и кадровой работы были про�
смотрены нормативные документы, оп�
ределяющие работу департаментов.
40% от всего этого числа документов
были признаны устаревшими. При�
шлось в кратчайшие сроки разрабаты�
вать новые инструкции. Более того, та�
кая работа позволила увидеть реаль�
ную картину подчиненности и загру�
женности работой структурных подраз�
делений НГМУ, а где–то и острую необ�
ходимость в специалистах. Было при�
нято решение о снижении статуса упра�
вления кадровой работы до отдела кад�
ров. Деятельность, связанная с органи�
зацией командировок, была выведена

из канцелярии и передана в отдел кад�
ров.

В начале учебного года–2009 все�
общее негодование у сотрудников вуза
вызывала не столько деятельность
канцелярии университета, сколько
межличностные отношения сотрудни�
ков канцелярии и сотрудников вуза.

— Поняв, что здесь требуется наше
внимание, — продолжает Иван Гри�
горьевич, — мы в кратчайшие сроки
приняли меры, и нам удалось решить
эту проблему. С приходом нового пер�
сонала в канцелярии значительно улуч�
шилось качество работы и взаимоотно�
шений с сотрудниками вуза.

Учитывая разноплановую деятель�
ность департаментов, в отделе админи�
стративно–кадровой работы особое
внимание обратили на работу юриди�
ческого отдела, канцелярии и гаража.
Руководители данных подразделений
впервые были назначены на руководя�
щие должности вуза. Деятельность
отдела кадров и юридического отдела
на протяжении многих лет не вызыва�
ла нареканий, но были серьезные пре�
тензии к работе канцелярии и гаража.
Анализ работы канцелярии показал,
что действующая инструкция по дело�
производству, утвержденная в марте
2006 года, устарела. А самое главное,
ее уже не придерживались ни сотруд�
ники канцелярии, ни участники доку�
ментооборота во всем университете.

Также и Положение об архиве уни�
верситета не отвечало требованиям,
номенклатура дел отсутствовала. Пони�

мая значимость ускорения документо�
оборота, в апреле этого года была соз�
дана рабочая группа для внесения из�
менений и дополнений к инструкциям
по делопроизводству. Буквально через
месяц уже были разработаны новые. В
феврале было утверждено новое Поло�
жение о работе архива университета,
которое ныне успешно согласовано с
Государственной архивной службой Но�
восибирской области. Для удобства ра�
боты с входящими и исходящими рас�
порядительными документами уста�
новлена компьютерная программа по
учету документооборота.

Что же касается важного для жиз�
недеятельности вуза вопроса пасса�
жирских перевозок, то и здесь были
внедрены некоторые изменения. До 10
сентября 2008 года существовала
практика, когда транспорт вуза в нера�
бочее время находился на дачах, в га�
ражах или около домов водителей. А по
субботам и воскресеньям водители с
согласия бывшего руководства вуза
ездили по своим делам на транспорте
университета.

— Подобная практика привела к
значительным материальным расхо�
дам, — рассказал проректор по общим
вопросам И. Г. Гончаров, — и расхола�
живанию работников. И как итог — гру�
бейше нарушались правила техники
безопасности. В результате халатности
однажды сгорел автомобиль.

После серии проверок и принятых
решений выход транспорта на линию
теперь осуществляется только соглас�
но плану, который заранее утверждает�
ся проректором по общим вопросам.
Сейчас действует правило для водите�
лей — перед тем, как шофер выйдет в
рейс, он должен пройти предрейсовый
медицинский осмотр. В субботу и
воскресение водители отдыхают, и вы�
езжать могут только в исключительных
случаях. Ужесточение контроля позво�
лило сократить расход топлива на 900
литров.

Очень серьезно подошли к вопросу
увеличения количества комнат для
проживания студентов в общежитии.
Рабочей группе удалось решить ряд
проблем без ущерба для вуза и рабоче�
го персонала. Результатом стало допол�
нительное выделение 37 мест для про�
живания студентов.

Иван Григорьевич отметил, что пе�
риодичность возникновения аварий в
системах тепло– и водоснабжения се�
годня настораживает специалистов.
Прорывы теплотрасс происходят 4–5

раз в месяц. Весь спектр возникающих
проблем говорит о том, что инженер�
ные сети сношены до предела. Сейчас
этот вопрос стоит на контроле у ректо�
ра и в скором времени все недостатки
должны устранить. Также на особом
контроле у ректора и решение вопро�
сов пожарной безопасности. В настоя�
щее время устранено 85% предписа�
ний и нареканий специалистов по про�
тивопожарной безопасности. Осталь�
ные 15% должны быть исправлены во
время ремонта в учебных корпусах.
Именно поэтому в январе этого года
была получена вся разрешающая доку�
ментация, необходимая вузу для полу�
чения лицензии на образовательную
деятельность.

С сентября по декабрь 2008 года
были урегулированы все спорные воп�
росы охраны. Отдельные охранники
были заменены. Улажены все норма�
тивно–правовые отношения с охран�
ным предприятием «Абсолют». С 1 ян�
варя 2010 года охрана будет осуществ�
ляться специалистами, а не дежурны�
ми, как это делается сейчас. В общежи�
тиях сейчас практически нет поста ох�
раны. Здесь есть большая возмож�
ность для посторонних лиц пройти не�
замеченными, а также устроить дебош.
Надо понимать, что действующая сис�
тема дежурных постов себя исчерпала
и нужно переходить на другой уровень
обеспечения безопасности.

Как отметил Иван Григорьевич Гон�
чаров, за последний год сотрудники ву�
за стали лучше ориентироваться в нор�
мативной документации, стали оформ�
лять ее более грамотно. Но вот испол�
нительская динамика по–прежнему
«хромает».

— Нужно уделить внимание и тако�
му вопросу, как уменьшение объема
документооборота, — подчеркнул И. Г.
Гончаров. — В процессе работы мы об�
ратили внимание, что существует пере�
писка между некоторыми департамен�
тами, причем проходит она через кан�
целярию. Лично я был этим удивлен.
Ведь существует старый как мир спо�
соб общения — личный контакт. Зачем
доводить до абсурда? В связи с этим я
обращаюсь к сотрудникам вуза и про�
шу: если ваша документация не несет
никакой правовой нагрузки, не надо
запускать ее в общий документообо�
рот.

Что касается юридической грамот�
ности, то здесь важным дополнением
стало обращение ректора НГМУ про�
фессора Игоря Олеговича Маринки�
на к сотрудникам юридического отде�
ла. Касалось это приема сотрудников
вуза по правовым вопросам.

— Все–таки будет лучше, если наши
сотрудники будут обращаться к своим
юристам абсолютно бесплатно, чем
они будут искать стороннюю помощь,
теряя время и деньги, — сказал ректор
И. О. Маринкин.

Работа департамента администра�
тивной и кадровой работы чаще всего
незаслуженно остается незамеченной,
хотя их деятельность — это написание
тех самых нот, по которым живет и сла�
женно «играет» большой оркестр под
названием «медицинский универси�
тет».

Анастасия Сенина

Немного о работе департамента 
административной и кадровой работы

Интересная 
информация

Ежегодно в универси�
тете закупаются, мон�
тируются и меняются
до 1 тысячи люминес�
центных ламп, до 2
тысяч ламп накалива�
ния, до 120 штук све�
тильников различного
вида. Можно уверен�
но сказать, что вряд
ли кто–то из нас заду�
мывается об этом, ко�
гда, приходя на рабо�
ту, включает свет.

На заседании Ученого
совета стоматологиче�
ского факультета, кото�

рое состоялось в конце ок�
тября 2009 года, было ут�
верждено «Положение о Сту�
денческом совете стомато�
логического факультета
НГМУ», новом органе студен�
ческого самоуправления.

Следующим событием в жизни фа�
культета стала конференция студен�
тов стоматологического факультета
по выборам Студенческого совета, со�
стоявшаяся 5 ноября в в главном кор�
пусе НГМУ. В преддверии этого меро�
приятия во всех группах стоматологи�
ческого факультета прошли собрания,
основным вопросом которых стало
обсуждение положения о Студенчес�
ком совете и выбор делегатов для
участия в конференции.

Созданный по инициативе самих
студентов, этот орган самоуправления
направлен на решение самых разных
задач и проблем. Учащиеся с первого
по четвертый курс проявили немалый
интерес к данному вопросу.

Подобная система самоуправле�
ния имеет практику во многих школах,
гимназиях и лицеях не только Новоси�
бирска, но и других городов, и давно
уже приносит свои плоды. Молодые и
активные, творческие и легкие на
подъем, заинтересованные и целеуст�
ремленные — вот люди, готовые уча�
ствовать в жизни как своей группы,
так и всего потока. Все это исключи�

тельно добровольно, по собственному
желанию и стремлению. Именно та�
кие студенты и присутствовали на за�
седании данного органа. Инициатива
по созданию Студенческого совета
была проявлена впервые, поэтому
можно абсолютно уверенно заявить,
что это молодой орган, но, надеемся,
способный запатентовать себя как
эффективный и продуктивный.

Первое собрание носило скорее
организационный характер — студен�
ты ознакомились с целями данного
органа, также обсуждались сферы де�
ятельности, в которых они могли бы
реализовать себя. Был проявлен жи�
вой интерес к вопросу об обязанно�
стях и задачах каждого отдела само�
управления, а также предложены не�
которые новые цели, не входившие в
традиционный список сфер деятель�
ности.

Одной из главных задач первого
заседания Студенческого совета сто�
матологического факультета было из�
брание председателя и секретаря. Пу�
тем голосования все присутствующие
поддержали предложенные кандида�
туры: председателем Студенческого
совета была выбрана Елена Кравчен�
ко, студентка 4–го курса (2–я группа),
секретарем — Валерия Дроздова,
студентка 2–го курса (1 группа).

Не менее важным вопросом для
обсуждения стало определение сфер
деятельности отделов, в которых мо�
гут проявить себя студенты, а также
вступление в них всех желающих с
1–го по 4–й курс. Было собрано

шесть отделов: научный, учебный,
спортивный, культурно–массовый,
организационный и информацион�
ный, а также назначены председате�
ли каждого из них. Большинство при�
сутствующих записалось в тот или
иной орган управления студенческой
жизни.

Заседание прошло в режиме фо�
рума: студенты активно предлагали
свои идеи и решали организацион�
ные вопросы, выдвинутые на собра�
нии, шло обсуждение задач и планов
на будущее, а также была назначена
дата следующего собрания Совета.

Данный орган самоуправления
призван сделать студенческую жизнь
интереснее, сплотить самих студен�
тов. Несомненно, эта система прине�
сет свои плоды, которых с нетерпени�
ем будут ждать как участники Совета,
так и просто студенты стоматологичес�
кого факультета НГМУ.

По вопросам помощи Студенчес�
кому совету, а также если у вас есть
идеи по организации или проведению
каких–либо мероприятий, можно об�
ращаться к председателю — Е. С.
Кравченко, или в информационный
отдел Студенческого совета стомато�
логического факультета.

Валерия 
Козлова, 

студентка 
1 курса 

стоматоло�
гического 

факультета
(6–я группа)

Студенческий совет стомфака
Ïðîáà ïåðà
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Упедиатрического фа�
культета — новый де�
кан. Что ждет студентов

и преподавательский состав,
что за человек теперь стоит
во главе факультета? О стра�
тегии развития педиатричес�
кого факультета, значимости
профессии врача–педиатра
и многом другом рассказы�
вает Татьяна Валерьевна
Карцева — новый декан пе�
диатрического факультета
НГМУ, опытный врач–клини�
цист, доктор медицинских на�
ук, заведующая кафедрой
пропедевтики детских болез�
ней.

— Каким вы видите будущее пе�
диатрического факультета — как
его декан?

— Полгода назад педиатрический
факультет получил заключение экс�
пертной комиссии по проведению ли�
цензирования и аккредитации, что
свидетельствует о положительных ре�
зультатах его работы. Отмечу, что на
факультете всегда особое значение
придавалось формированию высокой
профессиональной ответственности,
этике врача–педиатра как посредника
между обществом и ребенком в физи�
ческом, психологическом и нравствен�
ном отношении. Так что стратегия раз�
вития факультета предусматривает как
сохранение и приумножение достигну�
тых результатов, так и использование
инноваций как доминирующего факто�
ра развития высшей школы. При этом
инновации — отнюдь не все из того но�
вого, что создано и констатируется как

факт, а лишь то, что возникает и имеет
будущее, что способствует прогрессив�
ному и созидательному развитию. 

Суть инновационного образования,
на мой взгляд, в том, что оно должно
быть ориентировано не столько на пе�
редачу знаний, которые постоянно ус�
таревают, сколько на овладение базо�
выми компетенциями, позволяющими
затем, по мере необходимости, приоб�
ретать знания самостоятельно. Именно
поэтому такое образование должно
быть связано более тесно с практикой.

Необходимо улучшать качество об�
разования за счет повышения эффек�
тивности учебного процесса (большее
количество информации), создания но�
вых учебных материалов с применени�
ем новых аппаратных технологий, дос�
тупности учебных материалов для обу�
чающегося, создания системы контро�
ля качества образования. С целью по�
вышения активности студентов в на�
правлении освоения практических
умений для последующей самостоя�

тельной работы важно организовать
научно–образовательный центр, где
будут размещены тренажеры, манеке�
ны и фантомы, позволяющие отрабо�
тать широкий спектр практических на�
выков, необходимых будущему врачу.

— Какие из основных направле�
ний в работе факультета сегодня
можно выделить?

— Прежде всего, это объединение
кафедр, которые занимаются охраной
здоровья подрастающего поколения от
рождения до подросткового возраста.
Нам необходимо использовать опыт,
знания, профили работы профессор�
ско–преподавательского состава раз�
личных кафедр для более успешного
обучения молодых специалистов. Не�
обходимо, чтобы все кафедры факуль�
тета объединяла и единая научно–ис�
следовательская тематика — изучение
патогенеза и совершенствование ме�
тодов диагностики, лечения и реабили�
тации детей и подростков. Кафедры пе�
диатрического факультета должны вес�
ти неустанный поиск новых форм и ме�
тодов работы, позволяющих объекти�
визировать оценку знаний студентов и
приблизить их подготовку к междуна�
родным требованиям. Кроме того,
большое внимание на факультете
должно уделяться воспитанию студен�
тов, формированию у молодежи актив�
ной жизненной позиции, нравствен�
но–этических качеств. Необходимо по�
пуляризировать профессию педиатра,
поэтому на факультете будут прово�
диться такие мероприятия, как олимпи�
ады по педиатрии, встречи студентов с
заслуженными врачами–педиатрами,
выпускниками НГМУ, благотворитель�
ные акции в Доме ребенка с участием
студентов и многое другое. 

Работая в тесной взаимосвязи про�
фессорско–преподавательского кол�
лектива — студенчества — практичес�
кого здравоохранения, можно добить�
ся максимальных результатов, а воз�
можности и желание для этого на педи�
атрическом факультете всегда есть.

— Как складывалась ваша судь�
ба, почему вы решили стать вра�
чом–педиатром?

— Врачом я решила стать еще в дет�
стве, по желанию бабушек и родите�
лей, поскольку в нашей семье к меди�
цине никто отношения не имел, а хоте�
лось, чтобы был свой врач в доме. По�
скольку я выросла в семье военного, то
мне, вслед за родителями, очень часто
приходилось менять место жительства.
Так, я поступила в Львовское медицин�
ское училище, затем училась в Кали�
нинградском медицинском училище,
после его окончания работала медсе�
строй отделения новорожденных в ро�
дильном доме. Потом я поступила в Ле�
нинградский медицинский институт на
педиатрический факультет; будучи на
четвертом курсе, перевелась в Новоси�
бирск и уже больше никогда не покида�
ла наш город. 

Вся моя дальнейшая учеба и работа
связаны с кафедрой пропедевтики дет�
ских болезней нашего вуза: сначала —
ординатура, затем — ассистент, доцент,
докторант. С 2005 года я заведую ка�
федрой пропедевтики детских болез�
ней, так что могу с уверенностью утвер�
ждать, что педиатрия проходит через
всю мою сознательную жизнь, чего–то
другого я себе просто не представляю.

— Как формировалась область
ваших научных интересов?

— Поскольку становление меня как
врача начиналось с неонатологии, то
моя кандидатская была посвящена
развитию детей раннего возраста, ро�
дившихся недоношенными. В дальней�
шем, работая на многопрофильных
клинических базах, я стала заниматься
пульмонологией, изучением характе�
ристик формирования, особенностями
течения и терапией бронхиальной аст�
мы у детей. Пожалуй, пульмонология —
самый интересный раздел, которым я

серьезно увлекалась. А вообще педиа�
трия — очень широкая область, ведь
дети страдают от разных заболеваний.
И, поскольку я заведую кафедрой, ко�
торая изучает различные патологичес�
кие состояния у детей и подростков,
причины и особенности их формирова�
ния, сферой моих интересов в данный
момент является и подростковая меди�
цина, и особенности формирования ре�
продуктивной функции у девочек–под�
ростков. Это очень проблемная тема в
настоящее время, как и проблема ожи�
рения у детей и подростков, способы
его коррекции.

— Вы не жалеете о выборе, кото�
рый сделали много лет назад, свя�
зав навсегда свою судьбу с медици�
ной?

— Нет, я никогда об это не жалела. Я
считаю, что работа с детьми — и, на�
верное, со мной согласятся и учителя, и
врачи — дает тот заряд энергии и жиз�
ненной силы, которые необходимы ка�
ждому человеку в этом мире. Эта рабо�
та одновременно и поддерживает, и по�
могает в жизни. Так что я бы хотела,
чтобы наши студенты нашли себя в этой
жизни, определились с выбором, о ко�
тором им впоследствии никогда не
пришлось бы жалеть. Ведь всегда лег�
че жить, когда понимаешь, какую зна�
чимую пользу можешь принести лю�
дям. Профессия врача, как и профес�
сия учителя, и профессия священника,
как сказал академик Юрий Иванович
Бородин на Ученом совете, это те про�
фессии, которые дарят людям жизнь,
здоровье и надежду на будущее. Поэто�
му я хочу, чтобы все наши студенты на�
шли себя в профессии врача.

Ну, а для студентов педиатрического
факультета, конечно же, важно пони�
мать и помнить, что жизнь ребенка
бесценна, и поэтому те знания, кото�
рые они могут и должны приобрести за
время учебы в университете — неоце�
нимы, и надо использовать каждую ми�
нуту того времени, когда они находятся
на базах, общаются с преподавателя�
ми и профессорами, чтобы усвоить все
основы современной медицины.

Наталия Воронинская

Т. В. Карцева: «Всегда легче жить, когда понимаешь, 
какую значимую пользу можешь принести людям»

ТТТТ....     ВВВВ ....     КККК аааа рррр цццц ееее вввв аааа

МУЗ «Городская клиническая больница» города Благовещенска Амурской
области приглашает на работу врачей следующих специальностей:

неврология, кардиология, восстановительная медицина,
функциональная диагностика, ультразвуковая диагностика,

анестезиология и реаниматология, рентгенология, психотерапия.

Специалистам предоставляется муниципальное (служебное) жилье.

Справки по телефонам: 
(4162) 52–25–05, (4162) 53–84–15, (4162) 52–56–17. 
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Мне говорили: «Лидия
Дмитриевна Сидоро�
ва — единственная

женщина клиницист и акаде�
мик за Уралом!», и вот она си�
дит рядом со мной и смотрит
ясными и добрыми глазами.
Всегда строга на работе, но
вместе с тем поразительно
добра к окружающим. Хотя
это не удивительно, ведь она
всю свою жизнь посвятила
людям, и до сих пор живет
судьбами своих пациентов.
Точно помнит каждый слож�
ный случай. «Да, Лидия Дмит�
риевна Сидорова — один из
лучших преподавателей!», —
говорят о ней студенты. Для
них похвала Лидии Дмитри�
евны невероятно ценна.

Лидия Дмитриевна родилась в Бе�
логорске Амурской области в самой
обыкновенной семье. Мама — Ксения
Яковлевна Сидорова — преподава�
тель в гимназии, отец — Дмитрий Дми�
триевич Сидоров — служащий, но, ког�
да началась война, он, не задумыва�
ясь, отправился на фронт и прошел всю
войну. Отцу довелось вернуться жи�
вым, но Лидия Дмитриевна хорошо за�
помнила, как переживала и ждала его
мать. Вероятно, доброта Лидии Дмит�
риевне досталась от мамы, которая бы�
ла именно такой. А еще Ксения Яков�
левна любила детей. С отцом у них бы�
ли очень теплые отношения, когда же
муж ушел на фронт, она осталась сов�
сем одна с двумя дочками на руках —
Софьей и Лидией. Отец с фронта писал
редко, и каждого его письма ждали как
чуда.

— Хорошо помнится, как он прие�
хал, и мы его встречали на вокзале.
Вся грудь его была увешена орденами.

— Мы жили не то что скромно, а
очень бедно, — вспоминает Лидия
Дмитриевна. — Когда мы с сестрой
впоследствии посчитали, то получи�
лось, что мы жили на 9–ти частных
квартирах: постоянно переезжали, по�
дыскивая что подешевле.

...Почему уехали с Дальнего Восто�
ка? Не помню. Я была маленькой и ре�
шения, конечно, принимали родители.

Но вот новосибирскую школу №12 ни�
когда не забуду. Очень теплые отноше�
ния у меня всегда были с одноклассни�
ками.

На старой выцветшей фотографии
запечатлен класс, в котором училась
Лидия Дмитриевна. А с обратной сторо�
ны подписаны имена и фамилии учени�
ков. Напротив фамилии подпись о том,
кто кем стал в жизни, а иногда и воспо�
минания о характере одноклассника —
«вредный мальчишка». В школе она бы�
ла самой обыкновенной ученицей, не
отличницей, а скорее хорошисткой. За�
то всегда всем интересовалась.

Но, окончив школу, выпускница Ли�
дия Сидорова поняла, что впереди —
тяжелое время и, чтобы состояться в
профессии и перестать жить так бедно,
нужно учиться, и не просто учиться, а
положить все силы, чтобы стать высо�
коклассным специалистом. Стремле�
ние учиться ни на секунду не оставляло
ее на протяжении всех лет обучения в
вузе. И, как закономерный итог, в 1949
году она окончила НМИ с красным дип�
ломом.

— Я не знаю, почему пошла учиться
в медицинский, — смеется Лидия Дми�
триевна, — старшая сестра пошла в
строительный институт, а я почему–то в
НМИ. Меня никто не агитировал, да и в
роду у меня медиков нет. У нас была
очень дружная группа: одни девчонки и
фронтовик Николай.

Когда пришло время получить рас�
пределение, меня вызвал тогда новый
ректор Григорий Денисович Залес�
ский и предложил место в клинической

ординатуре. Так сложилось. Но при
этом Лидия Дмитриевна совершенно
не рвалась заниматься наукой.

— Наверное, это Божье провиде�
ние, — говорит она.

Пройдя обучение в клинической ор�
динатуре, стала ассистентом, затем до�
центом, профессором, а впоследствии
— заведующей кафедрой госпиталь�
ной терапии Новосибирского медицин�
ского института. Успехи талантливого и
перспективного ученого были замече�
ны руководством АМН, и в 1985 году
Лидия Дмитриевна была избрана глав�
ным ученым секретарем Президиума
СО АМН СССР. С тех пор ее карьера в
сфере науки стремительно пошла
вверх. В 1990 году Л. Д. Сидорова ста�
ла заместителем председателя по науч�
ной работе Президиума Сибирского от�
деления АМН СССР. С 2001 года по на�
стоящее время Лидия Дмитриевна яв�
ляется членом Президиума Сибирского
отделения РАМН.

— Лидия Дмитриевна, кто на про�
тяжении всего этого времени был
для вас сильным плечом и опорой?
— задаю вопрос.

— Во–первых, это мои родители и
учителя, — отвечает она. — Особенно
доцент Моисей Израилевич Хургин.

Этот невысокого роста человек стал
не просто учителем, а воспитателем.
Если ему плохо и неуверенно что–то
докладывали, он воспринимал это как
личную обиду. Этому он учил и своих
коллег и студентов.

Женщина, которая учит лечить
СССС     кккк оооо лллл лллл ееее кккк тттт ииии вввв оооо мммм     кккк аааа фффф ееее дддд рррр ыыыы     пппп оооо сссс лллл ееее     пппп рррр ииии сссс вввв оооо ееее нннн ииии яяяя     зззз вввв аааа нннн ииии яяяя     «««« пппп оооо чччч ееее тттт нннн ыыыы йййй     пппп рррр оооо фффф ееее сссс сссс оооо рррр     НННН ГГГГ ММММ АААА »»»» ,,,,     2222 0000 0000 0000     гггг....
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— Было однажды: меня проопери�
ровали по поводу аппендицита. Я лежу
на больничной койке, — вспоминает
женщина–академик. — Влетает ма�
ленький Хургин с большим портфелем
и бросает его. «Что вы наделали?!» —
восклицает он, — У вас же группа, а вы
прооперировались!». И убежал. Я, ко�
нечно, стала плакать. Но его коллега
мне сказала: «Зачем вы плачете? Вы
же знаете — он вас любит». С тех пор
он каждое утро заходил в палату и мол�
ча открывал окно. Говорил: «У вас здесь
душно», и уходил. Вот такой он был не�
обычный человек. Яркая личность.

В 1958 году Лидия Дмитриевна за�
щитила кандидатскую диссертацию на
тему «Проницаемость кровеносных ка�
пилляров и общий белок сыворотки
крови у больных с абсцессами легких»,
а в 1968 году — докторскую диссерта�
цию на тему «Острый лейкоз, клиника,
диагностика, лечение».

— А это я с Надеждой Николаев�
ной Болтенко, — показывает фотогра�
фии из личного архива Лидия Дмитри�
евна. — Мы с ней здесь в комиссии по
помилованию.

А еще она была членом Президиума
Новосибирского отделения Общерос�
сийского общественного движения
«Женщины России», никогда не чура�
лась общественной деятельности. Для
нее она всегда была в радость.

Благодаря своему трудолюбию и не�
уемной энергии сегодня Лидия Сидоро�
ва — известный терапевт, занимаю�
щийся вопросами пульмонологии. Это
она вместе со своими учениками
внесла весомый вклад в организацию
и развитие таких специальных служб,
как пульмонология, эндокринология,
нефрология, гематология, гастроэнте�
рология Сибири. Есть ее заслуга и в со�
здании областного пульмонологичес�
кого центра. Свою профессиональную
деятельность она успешно сочетает с
общественной. Она была первым пред�
седателем областного Совета женщин
и членом Президиума Комитета совет�
ских женщин, а также членом комис�
сии по помилованию при администра�

ции Новосибирской области. Она пред�
седатель Областного научного общест�
ва врачей–терапевтов, член Европей�
ского респираторного научного обще�
ства, член редколлегий журналов
«Пульмонология», «Бюллетень СО
РАМН», «Сибирского медицинского
журнала».

Она — талантливый ученый. Ее на�
учные труды и труды ее учеников посвя�
щены изучению региональных особен�
ностей распространения, диагностики
и лечения заболеваний внутренних ор�
ганов в Сибири. Перу Лидии Дмитриев�
ны принадлежит более 400 научных
статей, опубликованных в России и за
рубежом. Она имеет две монографии и
три патента на изобретение.

Огромное место в ее жизни занима�
ет кафедра внутренних болезней ле�
чебного факультета. Она была создана
в 1937 году как кафедра госпитальной
терапии. Здесь преподавание велось
по всем разделам терапии, включая
поликлиническую терапию. Около
тридцати лет Л. Д. Сидорова возглавля�
ла выпускающую терапевтическую
кафедру НГМУ, сочетая активную науч�
но–организационную и педагогичес�
кую работу с лечебно–консультатив�
ной. Под ее научным руководством за�
щитились 10 докторов и 71 кандидат
наук.

— А есть ли у вас воспоминания
об «особом» пациенте? 

— Да, конечно. Как и у всякого док�
тора, — вспоминает женщина–акаде�

мик. — Однажды я дежурила. Помню,
еще совсем молодым специалистом
была. И больная с тяжелой сердечной
недостаточностью удрала на какой–то
вечер танцев. Там веселилась, танце�
вала, а когда вернулась в палату, то
скоропостижно скончалась. Я как де�
журная была не виновата, она даже не
была моей пациенткой, но она мне на
всю жизнь запомнилась. Помню отчет�
ливо ее лицо и даже фамилию. Самое
удивительно, что у меня есть ее фото�
графия.

Л. Д. Сидорова — член Европейско�
го научного общества пульмонологов,
председатель Новосибирского научно�
го общества врачей–терапевтов, член
правлений терапевтического, пульмо�
нологического и нефрологического на�
учных обществ Российской Федерации.
Заслуженный деятель науки РФ (2001),
награждена медалью «За трудовое от�
личие» (1981), медалью «За заслуги пе�
ред Отечеством» II степени (1996). Так�
же она является доктором медицин�
ских наук, профессором, почетным
профессором НГМУ, членом Президиу�
ма СО РАМН.

Однако при всей своей загруженно�
сти Лидия Дмитриевна совсем не про�
изводит впечатление классического
академика — эта милая женщина каж�
дый день живет, выбирает для себя
свою дорогу. До сих пор она читает лек�
ции студентам НГМУ, занимается кли�
ническими разборами и обходами
больных пульмонологического профи�
ля, принимает активное участие в ра�
ботах Европейского респираторного
научного общества, в работах Нацио�
нальных конгрессов по болезням орга�
нов дыхания в России и за рубежом.

— Складывается впечатление,
что у вас работа — это не только ва�
ша жизнь, но и любимое хобби? 

— Да нет! — смеется Лидия Дмитри�
евна. — Я же обыкновенный человек.
Люблю свою дачу. А осенью обожаю хо�
дить по грибы.

— Ваше мнение о сегодняшних
студентах? 

— Не хочу никого обидеть, но мне�
ние не очень хорошее. Очень мало сре�
ди них стало по–настоящему любящих
свою будущую профессию людей. Мы
были другими. Но я все равно их люб�
лю. Мне просто очень бы хотелось, что�
бы они больше читали, — совсем спо�
койно и негромко говорит Лидия Сидо�
рова — единственная за Уралом жен�
щина–клиницист–академик.

Использованы фото из личного
архива Л. Д. Сидоровой

Анастасия Сенина
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— Я очень ждал вашего прихода, —
говорит Лев Васильевич Пупышев,
открывая входную дверь. Едва я только
переступила порог квартиры, как ко
мне подошел огромный кот.

— Это Василий — мой сосед, —
смеется хозяин квартиры, — он мой ро�
весник, если пересчитать на человече�
ские годы.

Василий по—хозяйски прошел впе�
реди меня до комнаты и, как только я
села в уютное кресло, тут же запрыгнул
ко мне на колени.

— Он соскучился по вниманию. Не�
часто к нам приходят гости, — грустно
улыбается Лев Васильевич. Мы давно
договорились встретиться для того, что�
бы он рассказал о своем знаменитом
тесте Михаиле Дометьевиче Понома�
реве, почти 30 лет руководившем ка�
федрой факультетской хирургии Ново�
сибирского медицинского института,
известном хирурге.

— Я благодарен судьбе, — расска�
зывает Лев Васильевич Пупышев. Он
тоже врач и тоже жизнь посвятил род�
ному вузу. — На первом курсе медин�
ститута я познакомился с Наталией
Михайловной Пономаревой, доче�
рью Михаила Дометьевича. После
свадьбы стали жить здесь, в этой квар�
тире, в семье Пономаревых.

... Это были, пожалуй, самые счаст�
ливые мои годы. Нас была большая се�
мья. Михаил Дометьевич с женой, сво�
ей горячо любимой Лиличкой, я с Ната�
лией Михайловной и домработница.
Нас было много, но мы были счастли�
вы. Это было великое счастье — нахо�
диться в этой семье. Михаил Дометье�
вич был удивительным человеком. Ког�
да он начинал говорить — все замол�
кали. И даже если назревала кон�
фликтная ситуация, было достаточно
одного его слова, чтобы забыть все
обиды. В любой праздничной компа�
нии или по случаю дня рождения он
сразу становился центром внимания и
источником веселого смеха. Он не сы�
пал анекдотами, он их вообще, кажет�
ся, не знал. Но его остроумные юмори�
стические замечания, реплики и шутки,
касающиеся всех сидящих за празд�
ничным столом или вокруг рыбацкого

костра, становились источником не�
удержимого веселья до самого конца
веселой трапезы. Я не помню, чтобы он
пил или, Боже упаси, был пьян, он нико�
гда не ругался нецензурно. Он был при�
мером любви и преданности к жене.

Лев Васильевич Пупышев настоль�
ко проникся теплотой и любовью к сво�
ему тестю (такое бывает в нашей жиз�
ни редко), что даже написал о нем кни�
гу «Доктор Пономарев». Михаила До�
метьевича уже давно нет на этой зем�
ле, но портреты «горячо любимой Лили�
чки» и самого Михаила Пономарева ви�
сят на стене. Именно там, куда их пове�
сил хозяин. Васька мурчит и впивает от
удовольствия когти в любимое хозяй�
ское кресло. Наверное, он знает, что
хозяин говорит правду. 

— Куда все это пропало? — говорит
Лев Васильевич. В большой квартире
он как–то совсем быстро остался один.
Старинные часы в этот момент пробили
10. Кажется, сейчас эхом в пустых сте�
нах раздастся задорный смех хозяев,
гудение радиоприемника и вкусный за�
пах обеда. Но ничего этого уже нет.
Только одинокая квартира, где остался
единственный компаньон Васька. Кот
словно понял слова хозяина: недоволь�
но спрыгнул и ушел спать на диван.

Хирург от Бога
Михаил Дометьевич Пономарев ро�

дился 11 ноября 1899 года в городе
Мензелинске Татарской АССР. Отец его
врачом не был, но работал при местной
земской больнице на хозяйственных
должностях. После окончания Мензе�
линского реального училища он посту�
пил в Казанский университет на меди�
цинский факультет. Но закончить его
ему так и не удалось — в стране нача�
лась гражданская война. Красноарме�
ец Пономарев был направлен коман�
дованием в Курганский, а затем Ниж�
неудинский, Новоуфимский инфекци�
онные госпитали, участвовал в борьбе
с эпидемиями холеры, брюшного тифа
и сам при этом дважды перенес эти
страшные заболевания. И только в
1920 году удалось вернуться к меди�
цинскому образованию. Он приехал в
Томск и поступил в университет на ме�
дицинский факультет, который окончил
с отличием.

Еще будучи на студенческой скамье,
Михаил Пономорев произвел впечат�
ление на известного хирурга — заслу�
женного деятеля науки, профессора 
В. М. Мыша. Впоследствии у «великого
учителя» он стал ординатором в хирур�
гической клинике.

В 1931 году в Новосибирск переве�
ли Томский институт усовершенствова�
ния врачей, в котором к тому времени
под руководством В. М. Мыша он и ра�
ботал. В 1937 году М. Д. Пономарев на�
значается заведующим кафедрой фа�
культетской хирургии созданного в
1935 году Новосибирского медицин�

ского института. Тридцать лет он руко�
водил кафедрой, пока в 1967 году не
вышел на пенсию. 

За годы работы Михаил Дометьевич
приобрел славу хирурга широкого про�
филя. По диапазону оперативных вме�
шательств он уступал только своему
учителю. М. Д. Пономарев первым в
Новосибирске успешно удаляет легкое.
Пономарев успешно осваивает хирур�
гию желез и становится основополож�
ником нейрохирургии в Новосибирске.
В 1937 году доктор Пономарев стал
кандидатом медицинских наук. 

Начавшаяся война помешала за�
кончить докторскую диссертацию, ма�
териалы которой погибли в Ленингра�
де. Михаил Дометьевич любил гово�
рить: «Я никогда не воевал с винтов�
кой, но всю жизнь я воюю со скальпе�
лем и шприцем». Многие военнослужа�

щие с тяжелыми черепными ранения�
ми после операций Пономарева вы�
здоравливали. Но не только широтой
оперативных вмешательств был извес�
тен доктор Пономарев. Его коллеги по�
говаривали, что его умение опериро�
вать — это искусство. Его непременно
называли «хирургом от Бога». Удиви�
тельно, но Михаил Дометьевич не оста�
вил после себя никаких записей о
сложных случаях, научных трудов и про�
чего. Прооперировав за свою жизнь
несколько тысяч пациентов, тем не ме�
нее, он не вел никаких документальных
записей. И даже, когда его награждали
очередной раз, он кроме принятых и
традиционных благодарностей в адрес
партии сказал слова любви и предан�
ности своей Лиличке. Это было необы�
чно для того времени. В то время граж�
данин обязан был партии, а не своей
жене. Но его простили. Никто даже ни�
чего не сказал. 

«Как он оперировал! Это надо было
видеть!» — восхищались его коллеги.
Все они отмечали быстроту и легкость
движений его рук и твердую уверен�
ность действий в операционном поле.
Считалось, что по технике оперирова�
ния Пономареву не было равных. Ака�

демик Е. М. Мешалкин в необычайной
легкости движений его рук улавливал
огромную хирургическую силу. А вели�
кий хирург академик С. С. Юдин
как–то сказал о Пономареве: «Есть там
у них один хирург», что прозвучало в его
устах величайшей оценкой. В Москве о
Пономареве говорили: «Есть там у вас
один бровастый». Его помнили, его зна�
ли, его любили. Доказательством его
таланта остались многочисленные на�
грады и огромное количество открыток
от ведущих клиник города, администра�
ций города и области. Часто в газетах
за 50–60–е годы можно встретить
письма–благодарности людей, кото�
рых спас от смерти доктор Пономарев.

«Это была школа хирургии. Но обу�
чение проходило не только у операци�
онного стола. Оно начиналось у порога
клиники... «Это был дворец! Длинные
коридоры через все здание, двери, ве�

дущие в комнаты. Просторные большие
палаты с высокими потолками. В отде�
лениях была идеальная чистота. Никто
даже не помышлял ходить без халата.
Сестры опрятные в белоснежных хала�
тах, пожилые нянечки и мужчина–са�
нитар. Сердцем отделения была опера�
ционная. За свою долгую практику я
много поездил, побывал в разных
больницах, но то впечатление, которое
оставила у меня операционная гор�
больницы, я не переживал никогда», —
такой запомнилась клиника Пономаре�
ва профессору Б. С. Добрякову.

Сам Михаил Доментьевич говорил:
«Вся деятельность врача подчинена од�
ной цели — вылечить больного. И для
этого нужно бороться за жизнь каждо�
го больного страстно, с упорством, ду�
шевным жаром». Он таким был сам и
этому учил своих студентов.

После смерти профессора Мыша в
1947 году он был бессменным предсе�
дателем Научного общества хирургов
Новосибирска. Юдин был в восторге от
того, как Пономарев руководит дискус�
сией коллег. Он даже заметил, что та�
кой ведущий составил бы честь Мос�
ковскому обществу хирургов. После
ухода на пенсию Михаил Дометьевич

был первым удостоен звания почетно�
го члена Научного общества хирургов.
Пономарев был бессменным предсе�
дателем клинико–анатомических кон�
ференций, на которых анализирова�
лись врачебные ошибки. Это была
«школа наивысшего интеллектуального
пилотажа врачебного мышления и хо�
рошая учеба для молодых врачей».

С 1944 по 1945 год доцент Михаил
Дометиевич Пономарев временно за�
ведовал кафедрой госпитальной хирур�
гии.

В 1949–1953 годах он работал де�
каном, а затем заместителем директо�
ра Новосибирского медицинского ин�
ститута, читал лекции студентам. На
этих лекциях врач размышлял вслух —
ставил диагноз, сомневался, опровер�
гал. Лекция заканчивалась на самом
интересном месте.

— Все было похоже на окончание
первой серии интереснейшего детекти�
ва, — говорит Лев Пупышев. Студенты
были в восторге от его лекторского ма�
стерства. Такие лекции запоминались
на всю жизнь.

Хирург успевал заниматься и обще�
ственной работой — избирался депута�
том Новосибирского горсовета. За
свой труд был награжден девятью пра�
вительственными орденами и медаля�
ми, среди них — орден Ленина. При
этом он был ученым–практиком. Наука
была для него анализом повседневных
действий.

— В семье Пономаревых врачами
были все. Это настоящая семейная ди�
настия — его жена, дочь, зять. Внучка
Михаила Дометьевича сегодня возгла�
вляет цитологическую лабораторию в
железнодорожной больнице, она —
доктор наук. Внук пошел по стопам сво�
его деда. Сейчас он по контракту рабо�
тает в Африке. Он доктор наук и, гово�
рят, очень хороший хирург. Правнучка
Маша — студентка медицинского уни�
верситета. Все они — династия, во гла�
ве которой стоит доктор Пономарев,
«хирург от Бога». Таким был Понома�
рев. Доктором, как любил он себя на�
зывать, и «хирургом от Бога», как его
называли люди. Необычным уче�
ным–практиком, а самое главное, он
был необычным человеком, память о
котором до сих пор живет в сердцах
людей, его коллег, благодарных паци�
ентов и, главное, семьи. Обо всем этом
рассказал Лев Васильевич Пупышев.
Мы сидели в любимой комнате извест�
ного хирурга, где на стенах с полосаты�
ми обоями до сих пор весят портреты
его и его любимой Лилички. 

Использованы материалы книги 
«Доктор Пономарев» Л. В. Пупышева

Анастасия Сенина

«Моя жизнь — лечить людей»
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Беспокойная 
молодость

Родился Михаил Пономарев в горо�
де Мензелинске Уфимской губернии на
рубеже двух веков, девятнадцатого и
двадцатого. И когда друзья и товарищи
называли его ровесником века, он не
возражал, а только уточнял: «Поторо�
пился родиться и в спешке полсотни
дней из девятнадцатого века прихва�
тил», поскольку родился за десять дней
до наступления Михайлова дня.

Во время обучения в реальном учи�
лище Михаилу запомнились слова эпи�
графа, которые приводит А.С. Пушкин в
романе «Евгений Онегин»: «...и жить то�
ропится, и чувствовать спешит». Очень
содержательное изречение, о котором
он вспоминал в ситуациях, связанных
со скоростью их выполнения.

Не раньше и не позже, а точно в год
окончания Пономаревым реального
училища (в 1917 году) две революции в
одной стране, то есть в России, сверши�
лись. Разгорелась гражданская война.
Создавалась не лучшая обстановка для
выбора учебного заведения, в котором
можно было бы получить высшее обра�
зование.

Во время обучения в училище Миха�
ил вынашивал сокровенную мечту —
получить профессию врача и посвятить
всю свою трудовую жизнь медицине.
Увлекался литературой, в которой в по�
пулярной форме освещались вопросы
новейших достижений в области био�
логии и медицины.

Без особого труда он поступил на
медицинский факультет Казанского
университета. Но, видно, поспешил, по�
скольку проучился в нем недолго.
Крайне напряженная обстановка в
стране, материальные трудности выну�
дили Михаила прервать учебу на целых
три года. В стране свирепствовали эпи�
демии, Михаилу пришлось принять са�
мое активное участие в борьбе с ин�
фекционными заболеваниями в Курга�
не и Нижне–Удинске. Очень длинными
оказались эти три года. Однако ника�
кие жизненные трудности не могли по�
гасить всю ту же пламенную страсть,
которая называется жаждой знаний.

При малейшей возможности Миха�
ил находил время для того, чтобы поли�
стать журналы, прочесть новости в га�
зетах. В одном журнале он прочел, что
в 1902 году ученый А. А. Кулебяко впер�
вые в мире оживил сердце человека
20 часов спустя его остановки. Но осо�
бенно заинтересовала его одна замет�
ка в сибирской газете о том, что изве�
стный ученый А. А. Кулебяко, начиная
с 1903 года, живет в городе Томске, за�
ведует кафедрой нормальной физиоло�
гии и читает лекции студентам Сибир�
ского университета. Долго не мог ус�
нуть в ту ночь Михаил. Его буквально
потрясла информация о научной жизни
в Томске. Не где–нибудь в столице или
Европе, а далеко–далеко в таежном
городе работают квалифицированные
преподаватели, занимаются научной
работой и делятся опытом лечения
больных. Его не смутили ни расстояния,
ни перебои в работе транспорта, ни же�
стокие морозы зимой и отсутствие зна�
комых в том неизведанном крае. И он
рискнул.

Университетская роща
Университетская роща. Всего два

слова, а как образно, емко звучат они
уже более ста лет в устах тех, кто обу�
чался раньше и учится сейчас в Сибир�
ском медицинском университете. И се�
годня собеседники, окончившие в раз�
ные годы Томский медицинский инсти�
тут, непременно вспоминают добрым
словом нестареющую университетскую
рощу, олицетворение молодости alma
mater.

Еще в 19 веке природа четко преду�
смотрела замысел проектировщиков и
подарила томичам солидную площадь
земли с хвойными деревьями, береза�
ми и черемухой. Многие деревья, вы�
ращенные матушкой–природой, ажур�
но вписались в слаженный ансамбль
роскошных аллей. И даже хочется мыс�
ленно представлять, что на благоустро�
енных дорожках запечатлеваются на�
вечно следы всех проходивших здесь
людей. Людей разных поколений, раз�
ных эпох и времен.

На территории университетской ро�
щи в стороне от проезжей части цент�
ральной улицы города расположен
главный корпус университета. Не�
сколько дальше, в глубине рощи — ве�
ковые здания, в которых размещены
кафедры нормальной и патологичес�
кой анатомии, нормальной и патологи�
ческой физиологии Сибирского уни�
верситета. На северной стороне рощи
располагаются факультетские клиники,
а с южной стороны на некотором отда�
лении — клиники госпитальной тера�
пии и госпитальной хирургии. Если рас�
сматривать этот замечательный зем�
ной островок с высоты птичьего полета
(или, допустим, с вертолета), то можно
удостовериться, что он напоминает гео�
метрическую фигуру неправильного че�
тырехугольника. Одна сторона этого че�
тырехугольника (самая длинная) при�
легает к тротуару городского проспек�
та, а противостоящая проходит по пра�
вому берегу реки Томь. На северной и
южной границах размещаются здания
клинических кафедр, все кафедры и
вспомогательные учреждения связаны
между собой дорожками знаменитых
аллей.

...Трое суток добирался Михаил от
Казани до Томска по железной дороге
с пересадками на крупных станциях. В
первый же день после приезда в «Си�
бирские Афины» он открыл негласное
для себя правило — каждый студент,
прежде чем попасть в учебную часть
или на кафедру в учебном корпусе, не�
пременно проходит соответствующую
аллею легендарной рощи.

Во все последующие десятилетия,
уже будучи заведующим кафедрой в
Новосибирске, доцент М. Д. Понома�
рев, находясь в командировке в
Томске, приходил в дорогую рощу по�
клониться alma mater. В прошлом году
Томскому медицинскому университету
исполнилось 120 лет, и в памяти всплы�
вают примечательные слова из студен�
ческой песни:

«В любое время года ты, роща, хоро�
ша, а в дни цветения черемухи — пре�
лестна».

Азы медицины. 
Призвание. 

Становление.
Трудолюбие

Огромный поток информации обру�
шился на голову студента Пономарева
уже с первых дней обучения в успешно

развивающемся вузе Сибири. Много
времени уделялось приобретению сту�
дентами базисных знаний фундамен�
тальных наук на практических занятиях
в анатомическом корпусе и в лабора�
ториях разного профиля. Большой ин�
терес у студентов вызывали лекции
профессоров А. Д. Тимофеевского, 
А. А. Кулебяко, будущего академика 
Н. В. Вершинина.

Не одну сотню километров проша�
гал Михаил по аллеям университетской
рощи, переходя из одного учебного
корпуса в другой, а в последующие го�
ды — из клиники в клинику. Хорошо за�
помнил Михаил тот день, когда пересту�
пил порог госпитальной хирургической
клиники. Это своего рода святыня, в ко�
торой в 90–е годы 19–го века работал
крупнейший хирург того времени про�
фессор Э. Г. Салищев, нареченный в
медицинских кругах «отцом сибирских
хирургов».

Огромный авторитет среди ученых,
а также среди больных, завоевал мас�
титый хирург, заведующий кафедрой
факультетской хирургии академик 
В. М. Мыш. Он являлся кумиром для
тех студентов, которые собирались
быть хирургами. И среди них значился
Михаил Пономарев. В годы обучения
Пономарева в Сибирском университе�
те набирал силы и получил известность
будущий корифей желудочно–кишеч�
ной хирургии академик А. Г. Савиных.

С красным дипломом 
в Решоты

Летом 1924 года М. Д. Пономарев
успешно сдал государственные экза�
мены и получил диплом с отличием по
специальности «Лечебное дело». Каза�
лось бы, открыта «зеленая улица» для
прохождения специализации по хирур�
гии, в активе у выпускника красный
диплом врача, ассистирование на опе�
рациях во время ночных дежурств и не�
отступное желание посвятить всю
жизнь хирургии. Однако, соответствен�
но пословице «Не так живи, как хочет�
ся», трудовую деятельность ему при�
шлось начинать далеко–далеко от хи�
рургической клиники — на врачебном
участке Решоты Новосибирской облас�
ти. Добросовестно отработал на участ�
ке три года, убедился в неудовлетвори�
тельном состоянии оказания неотлож�
ной помощи в отдаленном районе.

Все эти годы его не покидала мечта
о прохождении специализации по хи�
рургии. Михаил Дометьевич обращает�
ся в облздрав с просьбой пройти спе�
циализацию по общей хирургии. На
этот раз ему повезло. Он получает дол�
гожданное направление и уезжает в
ставший родным ему Томск. Но недолго
ему пришлось проработать в Томске —
в 1931 г. вместе с повышением квали�
фикации Пономарев переводится в Но�
восибирск. В Новосибирск переезжает
и широко признанный хирург В. М.
Мыш.

Самая первая, первая
Сразу же после приезда в Новоси�

бирск молодой, энергичный хирург 
М. Д. Пономарев включается в работу
по организации кафедры факультет�
ской хирургии недавно открытого Но�
восибирского медицинского института.
Самой подходящей учебной базой для
обучения студентов на кафедре яви�
лись хирургические отделения Первой
городской больницы. С этого времени

городская (муниципальная) больница
№1 стала именоваться в городе клини�
ческой больницей. А первым заведую�
щим кафедрой был утвержден профес�
сор В. М. Мыш.

Следуя завету крупнейшего клини�
циста России С. П. Боткина «врач дол�
жен быть клинически образован», сот�
рудники кафедры направляют учеб�
но–исследовательскую деятельность
на вопросы обеспечения квалифици�
рованной подготовки врачей и поиски
путей улучшения качества и методов
подготовки врачей хирургического
профиля. Коллектив кафедры находит
взаимопонимание со стороны сотруд�
ников хирургических отделений. Нала�
живается научно–исследовательская
работа. Появляются первые кандидаты
медицинских наук, изучающие вопро�
сы диагностики и лечения хирургичес�
ких больных Первой клинической боль�
ницы. Защищает кандидатскую диссер�
тацию и М. Д. Пономарев, выполнив�
ший эту работу под руководством про�
фессора В. М. Мыша. Много полезных
советов получил Михаил Дометьевич
от своего учителя и, в свою очередь,
конкретными делами отвечал на его
вопросы.

В XIX томе Большой медицинской
энциклопедии (выпуск 1961 г.) напеча�
тана информация о жизни и научной
деятельности Владимира Михайловича
Мыша. Автором публикации являлся
доктор М. Д. Пономарев. В лаконичной
форме, основанной на фактическом
материале, ученик поведал читателям
о творческой деятельности своего учи�
теля, достигшего больших успехов в хи�
рургии и передающего богатый опыт
многочисленным ученикам. Ученик
принял эстафету от знаменитого учите�
ля и бережно несет ее вперед по дис�
танции. По этому поводу можно ска�
зать: пример, достойный подражания.

«Сибирский Пирогов» 
в хирургии

После кончины академика В. М. Мы�
ша заведующим кафедрой факультет�
ской хирургии был единогласно избран
доцент М. Д. Пономарев. По продолжи�
тельности заведования кафедрой
(1937–1967 гг.) М. Д. Пономарев зани�
мал 1 место. Ровно тридцать лет. В свя�
зи с увеличением количества обучаю�
щихся студентов возрастала нагрузка
на сотрудников кафедры, увеличива�
лись штаты. С каждым годом заметно
расширялся круг выполняемых опера�
тивных вмешательств. Соответственно,
возрастала репутация хирурга. Вырисо�
вывалась школа новосибирских хирур�
гов, продолжателей дела своих учите�
лей, развивающих его дальше.

Большую популярность завоевал
заведующий кафедрой М. Д. Понома�
рев. Он освоил все известные в то вре�
мя хирургические вмешательства в об�
ласти головы, грудной клетки, брюш�
ной полости, мочеполовой системы,
верхних и нижних конечностей. И не�
случайно в народе он получил звание
«Пирогов в Сибири».

Заслуженный лектор
Доцент Пономарев читал лекции

студентам по всем разделам факуль�
тетской хирургии. Лекции сопровожда�
лись демонстрацией больных с патоло�
гией, соответствующей теме лекции.
По воспоминаниям врачей, бывших
студентов 40–50 гг., интерес слушате�

лей значительно возрастал, если асси�
стент кафедры или ординатор сначала
докладывал о болезни пациента с лег�
ко распознаваемой формой заболева�
ния, а затем демонстрировался боль�
ной с завуалированной формой болез�
ни. Проведенная таким образом де�
монстрация способствует развитию и
обогащению клинического мышления.

Беседую с одним из ветераном
НГМУ, награжденным почетным зна�
ком «Верность профессии», профессо�
ром Б. С. Добряковым. Ему довелось
слушать лекции Михаила Дометьевича
в 50–е годы прошлого столетия, в пору
расцвета практической деятельности
М. Д. Пономарева. Вот что он расска�
зал:

— Студенты с первого курса уже
много раз слышали о чудесном хирурге
и авторитетном лекторе. В дни, когда
он читал лекцию, все места в аудито�
рии были заняты задолго до начала.
Это свидетельствовало о подлинном
интересе студентов к изучаемому пред�
мету и интереснейшем изложении лек�
тором изучаемого вопроса.

Мне посчастливилось несколько
раз бывать на операциях, которые вы�
полнял Михаил Дометьевич. На всю
жизнь запомнились его пластические
манипуляции, которые он осуществлял
на органах брюшной полости. Он был
сосредоточен. Он был величественен и
прост.

М. Д. Пономарев был настоящим
пионером в медицине и обоснованно
внедрял новинки в хирургии в городе и
области. Он произвел первую резек�
цию легких в Новосибирске. Принимал
активное участие в разработке планов
организации детских хирургических от�
делений, поддерживал ходатайства о
создании профильных специализиро�
ванных отделений (грудной хирургии и
сосудистой хирургии). Он стоял у исто�
ков открытия нейрохирургических от�
делений, отстаивал необходимость соз�
дания специализированных травмато�
логических отделений, создания отде�
лений пластической хирургии. Лучшим
критерием оценки создания подобных
структурных подразделений послужило
время. Такие специализированные от�
деления были созданы в последующие
десятилетия, и они оправдали свое
предназначение.

Природа не поскупилась и награди�
ла Михаила Пономарева неисчерпае�
мым талантом блестящего хирурга, до�
бившегося значительных успехов в
борьбе с тяжелыми, считавшимися не�
излечимыми заболеваниями. Хирурги
и студенты, присутствующие на опера�
циях М. Д. Пономарева, с восхищением
рассказывают о волшебных руках хи�
рурга, сравнивая их с руками пианиста,
исполняющего виртуозную партию.

И в заключение настоящего очерка
привожу куплет из стихотворения, по�
священного хирургу Михаилу Дометье�
вичу Пономареву:

Весь свой талант 
прекрасного хирурга 
С примерным трудолюбием 
блестяще совмещал. 
И в согласованности действий 
пальцев рук бесценных 
На операции заветную 
мечту больного — быть здоровым — 
воплощал.
Профессор Михаил Кириченко

Талант и труд в руках хирурга
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11ноября в нашем
университете про�
шел настоящий

праздник красоты, творчест�
ва и таланта — конкурс «Мед�
старс». Организатором меро�

приятия выступил департа�
мент по воспитательной и со�
циальной работе НГМУ. Как и
полагается настоящему сту�
денческому концерту–кон�
курсу, участники предвари�
тельно прошли отбор — для
того, чтобы на сцене зритель
увидел только самых лучших.
Всего в концерте было три
отделения: поэзия, вокал и
танец.

К слову сказать, многочисленная
команда жюри собралась строгая.
Здесь были помощник декана лечебно�
го факультета Александр Иванович
Новиков, руководитель студии танца
«Айседора» Евгения Александрова,
общественный деятель НГМУ Мария
Колесникова, лауреат многочислен�

ных студенческих конкурсов и фестива�
лей Алексей Исмаилов и другие.

Зрители же были удивлены отделе�
нием «Поэзия». Ирина Дагаева нежно
читала поэму о семейной жизни, а Анд�
рей Фахраев с жаром продекламиро�
вал стихотворение Маяковского. Та�
ким же удивительным было и конкурс�
ное отделение «Танец». Интерес пред�
ставляла борьба между ученицами сту�
дии танца «Айседора» и девушка�
ми–ученицами сторонних школ. Как
верно заметил помощник декана ле�
чебного факультета А. Н. Новиков, для
жюри здесь была довольно сложная
работа. Участников было много и в
каждом отделении все конкурсанты
выкладывались на 100%.

— Меня в жюри пригласили только
сегодня, когда в кармане моего пиджа�
ка уже лежали 2 билета в оперный те�
атр на постановку

«Щелкунчик», — рассказал А. И. Нови�
ков. — Билеты отдал в хорошие руки, а
сам сижу здесь и нисколько не жалею,
что не пошел. Концерт мне очень по�
нравился.

Несомненно, конкурс собрал боль�
шое количество талантливых студен�
тов. Среди них также был и вокаль�
но–инструментальный ансамбль НГМУ,
музыка в исполнении ребят очень и
очень нравится зрителю. Но как бы ни
были великолепны участники, конкурс
есть конкурс, и одно из его условий —
определение победителя. В отделении
«Танец» девушки настолько поразили
жюри, что здесь решено было сделать
два первых призовых места.

Зал аплодировал, участники были
красивы и талантливы, ну, а что еще
нужно, чтобы праздник удался? Уже со�
всем немного осталось до Нового года,

а там и до зимней сессии, впереди труд
и бессонные ночи, а пока студенты ве�
селятся, ведь впереди еще и немало
праздничных встреч.

Победители:
1 место в номинации «Поэзия» —

Ирина Дагаева;
2 место в номинации «Поэзия» —

Андрей Фахраев;
1 место в номинации «Вокал» —

Ольга Савкина, песня «Стань моим»;
2 место в номинации «Вокал» —

Юлия Лубинец, песня «От заката до
рассвета»;

1 место в номинации «Танец» —
Ирина Старикова и Сонна Рамазано�
ва, танец «Альтерэго».

Анастасия Сенина 
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«Мой университет»
В преддверии дня рождения нашего университета редакция «Новосибирской медицинской газеты» 

и руководство вуза объявили среди первокурсников конкурс на лучшее сочинение об НГМУ. 
26 ноября, в День НГМУ, самых литературно одаренных студентов наградят на главной сцене университета.

А мы рады представить вашему вниманию работы наших победителей:

MedStars — планета звезд

Ïðîáà ïåðà. Êîíêóðñ 

Утро сначала каплями, а потом все усиливающимся потоком
лилось с неба. Оно было во всем. В толще воздуха, казавшимся
настолько прозрачным, что можно было спутать его со льдом. В
кусочках солнца, которые, как маленькие язычки пламени,
сверкали то и дело на стеклах и в лужах.

Но самым утренним было небо. Вы когда–нибудь видели сло�
манное небо? По синему эмалированному потолку располза�
лись белые перистые трещины. Казалось, что скоро кусочки
эмали облетят, словно бабочки с цветка. А потом их будет кру�
жить ветер. Но ветер не унес бы на себе всю тяжесть небесной
краски. Он еще толком не проснулся и поэтому слабо покачивал
ветки рябин.

Слышалось мерное дыхание спящего великана. Он очень ус�
тал за ночь. Ведь каждый раз его ждала очень кропотливая ра�
бота: он зажигал звезды. По вечерам именно он сыпал белую
соль звезд на бархатный саван неба. Когда его звезды скрыва�
ли тучи, он расстраивался: ведь снова придется очищать непо�
слушные звезды от пыли. И он очищал. Каждую ночь.

А если задуматься на минуту, этот великан похож на наш уни�
верситет. Да–да! Именно так! А мы, студенты, — его звезды. И
каждый день он, наш великан–университет, заставляет нас го�
реть. Иногда мы не выдерживаем его ритма, и тогда на небе ста�
новится меньше звезд. Это печально... Но утро вновь ласкает
великана: наступает новый день...

Елена Семиненко, 18–я группа, 
1 курс, лечебный факультет

Да, как часто говорят эти слова: моя
школа, мой университет. Например, для
меня они очень много значат, ведь, если ты
не чувствуешь, что этот университет живет
у тебя в сердце, то ты не сможешь приме�
нить слово «мой» к слову «университет».
Причем не важно, как его называют: уни�
вер, университет — много появилось раз�
личных формулировок, взявших зачатки от
этого слова. Главное — КАК это произносят
и, что немаловажно, что чувствуют при
этом.

Сейчас холодает, и МОЙ универ стано�
вится немного тускловатым на фоне серо�
го неба и опавших листьев, когда–то золо�
том украшавших деревья. Кажется, он оди�
нок. Но это совсем не так. Когда я прихожу
на занятия, то вижу, как горят глаза у тех,
кому действительно хочется учиться, с ка�
кой жадностью они смотрят на учителей,
которые дают им знания... И тогда понима�
ешь, что МОЙ универ далеко не одинок,
ведь его греет энергия, которую излучают
студенты, их смеющиеся, радостные лица.

Ксения Сосенко, 27–я группа, 
1 курс, лечебный факультет

Мое первое знакомство с университетом про�
изошло, когда я была еще в 8–м классе. И вот
детская мечта переросла в студенческую дейст�
вительность. Школа, экзамен, последний звонок,
выпускной — теперь это уже далеко в прошлом.
Университет — как большая новая жизнь, полная
неожиданностей, потерь, удач, счастья, разоча�
рований, взлетов и падений.

Мы стоим в самом начале пути, на котором
предстоит пережить и первый экзамен, и даже
получить первые двойки. Но самое важное то, что
перед нами открыты все двери, а за ними — глав�
ная цель: стать врачом. Милосердным, понимаю�
щим, терпеливым, умным, доброжелательным,
мудрым. Тем, к кому потянутся люди, тем, кто бу�
дет лечить, помогать, спасать.

Входя в мой родной университет, я сразу попа�
даю в новый мир. Тут даже пахнет по–особому:
наверное, знаниями, а может, и формалином. Но
главное то, что мы получаем тут свою профессию,
которая будет сопровождать нас всю жизнь;
встречаем своих друзей, преподавателей, став�
ших для нас практически родными. Можно ска�
зать, что мы живем университетом.

Татьяна Батлук, 21–я группа, 
1 курс, лечебный факультет

Я помню: маленьким ребенком, 
Увидев дяденьку–врача, 
Фонендоскоп и шприц с иголкой, 
Бежал неведомо куда.
Кусался, дрался и брыкался, 
Ногами воздух молотил. 
А врач лишь только улыбался 
И что–то маме говорил.
С тех пор неслись шальные годы. 
И греет душу мне тот факт, 
Что, несмотря на все невзгоды, 
Надел я белый свой халат.
Нам в медицинском универе 
Учиться здорово, братва! 
Здесь трудно, и, на самом деле, 
Порой теряешь сам себя...
Но сила воли плюс характер 
Дают отличный результат — 
НГМУ еще узнает 
Алтайских правильных ребят!

Александр Гиленко, 
3–я группа, 1 курс, 

лечебный факультет 
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